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greso: a través de lo que es la PAES 
propiamente tal, e (ingreso) interno 
directamente, pero con una prueba, 
una selección, con un análisis psico-
lógico, de tal manera de poder llevar a 
los alumnos al término de su carrera. 
Esa selección es muy rigurosa, porque 
a veces hay un grupo de alumnos que 
entra un poco nervioso a las pruebas 
y a veces una prueba define su futuro. 
Por ejemplo, ayer estuve en una inves-
tidura de medicina para los alumnos 
de tercero que ya van a sus prácticas 
a los hospitales. Fueron 60 alumnos. 
Conversé con ellos y se nota que es-
tán preparados. Nosotros no somos 
una universidad que vende cartones 
para que se titulen, no es el objetivo. 
Tratamos de tener una tasa importante 
de fidelización y cada vez es menor la 
gente que se va y lo hace no solo por 
un tema de notas, sino porque somos 
bien exigentes. Nuestros alumnos en 
general son de clase media baja y baja, 
y de ahí el tema de la solidaridad. Es 
una universidad que compró muchas 
inversiones como la Universidad Pedro 

de Valdivia, pero ésta tiene otra filo-
sofía, porque toda la gente que está 
es bastante humanista y les preocupa 
no solo el factor de ‘lucas’, por decirlo 
así. De hecho, el rector en su cuenta en 
Santiago dijo que aquí no hay ningún 
estudiante que no pueda seguir en la 
universidad si le falta dinero. Es una 
filosofía distinta a otras universidades”.

-¿Qué capacidad de matrícula 
tienen?

“Nosotros todos los años tenemos 
alrededor de mil (estudiantes) y la 
universidad hoy día debe tener alrededor 
de 1.100 alumnos. Si uno lo compara a 
nivel regional no es menor esa cantidad, 
porque tengo entendido que tenemos 
21 mil estudiantes universitarios y eso 
representa como un 15%, cosa que no 
se repite en otros lugares”.

-Para el próximo año, ¿tienen 
contemplado la apertura de nuevas 
carreras?

“Por ahora no. Creo que en un par 
de años más se pueden abrir nuevas 
carreras. Por ejemplo hay una muy 
buena que es fonoaudiología, que ha 

El vicerrector de la Universidad del 
Alba, Elio Elorza Parada, en entrevista 
con Diario El Día destacó los avances 
que ha logrado dicha casa de estudios 
superiores, en la que se dictan carreras 
tan importantes como medicina, geo-
logía o veterinaria, entre otras.

Asimismo, relevó el hecho de que, 
actualmente, la universidad abarcara  
al 15% de la matrícula de educación 
superior en la región.  

-¿Cómo diría que ha sido el desarrollo 
y crecimiento de la Universidad del 
Alba en la zona?

“Ha ido poco a poco. Es una universidad 
de prestigio. Es poco conocida, pero 
tenemos carreras importantes como 
medicina o geología, que va creciendo 
de a poco, lo que a mí me ha extrañado, 
porque esta es una zona minera. Yo 
creo que quizás por desconocimiento 
no se postula a geología y creo que es 
una gran oportunidad para todos los 
estudiantes que quieren ingresar a la 
universidad. Por ejemplo el precio del 
cobre está casi a 4 dólares y en algún 
momento va a crecer el país y, sobre 
todo, en el área minera. La universidad 
se está posicionando como una uni-
versidad inclusiva, solidaria, aparte de 
que nos  preocupamos de la calidad y la 
docencia, lo que implica que los docentes 
no solo sean inteligentes sino que la 
calidad de la docencia sea la calidad 
de la enseñanza, y la capacitación que 
se les da a los docentes. Hay carrera de 
odontología, tenemos veterinaria con 
un sector para que la gente lleve a las 
mascotas gratis”.

-¿Cómo se  vinculan ustedes con el 
medio? ¿Sienten que son un aporte 
para la comunidad local?

“La vinculación con el medio es uno de 
lo pilares también de nuestra universi-
dad y también lo exigen los centros de 
acreditación, que cuidan la enseñanza en 
el país. Por ejemplo, hoy (ayer) tuvimos 
una reunión con el director de SENDA y 
su equipo para reafirmar el convenio que 
tenemos como universidad con dicha 
institución para prevenir el alcoholismo 
y la drogadicción. Estamos buscando 
cosas más cercanas a la población de 
tal manera de que lo tomen y no se 
aburran, porque muchas veces la gente 
no toma en cuenta estos servicios que 
da el Estado y en este caso la univer-
sidad, que es privada”.

-¿Qué características tiene su pro-
ceso de admisión y cuál es la oferta 
que le hacen a los estudiantes para 
que se inclinen por ustedes?

“Nosotros tenemos dos tipos de in-

costado meterla, porque la gente no 
entiende que es una carrera súper buena. 
Conversaba con uno de los directores 
nacionales del área de Comunicación 
y me contaba que su señora era fo-
noaudióloga y me dice ‘gana mucho 
más que yo’. Lo digo, porque de repente 
la fonoaudiología ayuda a la gente 
que tiene problemas del habla y son 
claves, y va también un poco con la 
edad que es donde se empiezan a 
tener algunos problemas. Y como es 
una carrera un poco desconocida los 
alumnos no lo entienden bien. Por eso, 
encuentro que deberían matricularse 
en fonoaudiología, lo mismo que en 
geología. Hay vacantes, pero siempre 
quieren las más tradicionales”.

-¿Cómo diría que ha sido el interés 
y resultados de las carreras con las 
que cuentan?

“Los resultados están a la vista, 15% de 
alumnos a nivel regional lo demuestra”.

-Ustedes que imparten medicina, 
¿con qué campos clínicos cuentan?

“Tenemos campos clínicos en Illapel, 
en Ovalle, en La Serena, en todas partes. 
Nos falta Coquimbo que tiene relación 
con otra universidad, pero creo que 
vamos a tener algunos cupos ahí. Pero 
en todas las carreras del área de ciencia 
y salud tenemos espacio en Coquimbo. 
Solo nos falta medicina, pero tenemos 
cupos en los campos clínicos de la 
región y vamos a ir creciendo”.

-Con la construcción de nuevos 
hospitales en la zona se requerirá un 
importante número de profesionales 
médicos. ¿Cómo están avizorando 
ese futuro?

“Siempre se requieren médicos y con 
eso vamos a tener más campos clínicos. 
Yo sueño que algún día tengamos una 
clínica de la universidad, pero es como 
un sueño, no es que sea la política del 
directorio. Pero estamos satisfechos”.

-¿Cuál diría que es el nivel de em-
pleabilidad de sus egresados?

“La media es de un 70%, pero hay 
carreras como medicina que tiene un 
97% lo que indica que faltan médicos. 
Pero los organismos que tienen que ver 
con esto probablemente lo disminuyen, 
porque hay universidades grandes que 
tienen 100 cupos. Entonces, lo que 
faltan son especialidades, como oftal-
mología, por ejemplo y esperamos en 
5 años más partir con especialidades”.

-¿Hay alguna carrera preferida por 
los estudiantes?

“Medicina veterinaria es muy querida. 
Este año le voy a proponer al rector 
hacer una inversión en los laboratorios 
especializándolos en las cosas que 
hay aquí, como el ganado caprino y 
las mascotas”.

“Nuestros alumnos logran una 
media del 70% de empleabilidad” 

ELIO ELORZA PARADA, VICERRECTOR UNIVERSIDAD DEL ALBA

La casa de estudios superiores cuenta actualmente 
con carreras como medicina, geología, veterinaria y 
fonoaudiología, entre otras, abarcando al 15% de la 

matrícula de educación superior de la región. Además, 
cuentan con campos clínicos en todo el territorio 

regional, excepto en la comuna de Coquimbo, donde 
esperan abrir algunos cupos.

ÓSCAR ROSALES

ÓSCAR ROSALES CID    La Serena
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Miembro 
Asociación 
Nacional de 
la Prensa 
A.G.

LA SERENA

Brasil 431. Casilla 556.

MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400 

GERENCIA Fono (51) 2 200410

CIRCULACION Brasil 431.
Fono: (51) 2 200400. La Serena

PUBLICIDAD Fono (51) 2 200410

SUSCRIPCIONES Fono(51) 2 200400

COQUIMBO 

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, 

Calle Nueva Dos 1240. 

Fono (51) 2 200400

OVALLE 

Miguel Aguirre 109. 

Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272-

Horario de atención lunes a viernes 

de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas.

Sábados de 10:00 a 12:00 horas.
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OPINIÓN

El 45% de la superficie terrestre sufre la desertificación, 
afectando a 3.200 millones de personas en el mundo. 
Esta dura realidad llevó a que en el último día la COP29 
de Cambio Climático se adoptara una Declaración 
sobre el Agua en la Acción Climática, impulsada por la 
Presidencia de Azerbaiyán y apoyada por 50 países y por 
ONGs, centros de estudios y bancos. La Declaración de 
Baku -como fue bautizada- busca promover el diálogo y 
las asociaciones entre países en torno al desafío hídrico; 
fortalecer la generación de evidencia científica sobre las 
causas e impactos del cambio climático en los recursos 
hídricos; y movilizar acciones y políticas llamando a los 
países a integrar medidas de adaptación vinculadas con 
el agua en sus compromisos climáticos.  Justamente 
esas son algunas de las rutas por las que Chile requiere 
transitar para alcanzar la seguridad hídrica. En primer 
lugar, es imprescindible mejorar la coordinación entre las 
empresas, los órganos del Estado y los representantes 
de la sociedad civil; ser capaces de sentarnos en una 
misma mesa. Ministerios y agencias estatales, gobier-
nos regionales, Municipios, academia, sociedad civil y 
empresas para construir la infraestructura hídrica que 
necesitamos para que a nadie en Chile le falte agua, y 
para ello, es clave generar nuevas fuentes y eficientizar 
el uso de los recursos continentales. Además, debemos 
fortalecer las asociaciones público-privadas, un modelo 
que en Chile ha demostrado ser eficaz y que debe am-
pliarse a la infraestructura hídrica. La próxima licitación 
de una planta desaladora para la región de Coquimbo 
es un paso importante, pero no basta con llenarnos de 
proyectos aislados puesto que un problema estructural 
como el déficit hídrico requiere planificación estratégica 
y coordinación multisectorial. Un ejemplo: no podemos 
aumentar la construcción de viviendas en una zona 
como La Serena y Coquimbo si no tienen acceso al 
agua y saneamiento, y la región lleva más de 15 años 
enfrentando una crisis hídrica que exige respuestas 
concretas y que recién contará con una nueva fuente de 
agua en 2029, con la nueva desaladora comprometida 
por el gobierno. Segundo, actuar sobre la evidencia es 
perentorio. Hay mucho que no se sabe o que se queda 
en rumores sobre soluciones hídricas. La desalación en 
Antofagasta, por ejemplo, donde no muchas personas 
a nivel nacional saben que el Océano Pacífico ha sido la 
fuente de su suministro de agua potable desde 2003. 
La crisis hídrica que afecta a nuestro país no es un 
tema nuevo, pero sí requiere respuestas innovadoras y 
colaborativas como la desalación y el reúso de aguas 
residuales, y resulta ilógico seguirnos negando a ellas.

COP29 y el llamado a la 
acción climática en agua

Hoy marca un hito en la conectividad y la soste-
nibilidad de la Región de Coquimbo con el inicio de 
operaciones de los buses eléctricos en los servicios 
E01 y E02, que unen La Serena y Coquimbo. Con 
42 unidades de última generación, este proyecto no 
solo mejora el transporte público, sino que también 
refuerza el compromiso con el medio ambiente y la 
calidad de vida de los ciudadanos.  

Estos buses, además de ser ecológicos, ofrecen 
comodidad y tecnología avanzada. Accesibilidad 
universal, aire acondicionado, WIFI, cargadores USB 
y cámaras de seguridad son algunos de los atributos 
que transformarán el viaje de los usuarios. Con una 
frecuencia máxima de seis buses por hora en hora-
rios punta y operación continua, incluso los fines de 
semana, la conectividad entre ambas ciudades se 

verá notablemente optimizada.  
Especial mención merece el servicio E02, que ahora 

conecta directamente con el instituto Teletón. Este 
avance beneficiará a las 1.500 familias que dependen 
del centro, muchas de las cuales venían enfrentan-
do dificultades para trasladarse. Con este paso, se 
responde a una necesidad crítica y se da un ejemplo 
claro de inclusión en la planificación de transporte.  

Sin embargo, este progreso también requiere respon-
sabilidad. Es vital que la ciudadanía cuide las nuevas 
máquinas, evite actos de vandalismo y contribuya a 
mantener los estándares de calidad. Asimismo, un 
llamado a mejorar la cultura vial es imprescindible: 
respetar las vías, las paradas y la convivencia en el 
tránsito será clave para maximizar los beneficios de 
esta iniciativa.  

Hito en conectividad 
Es vital que la ciudadanía cuide los nuevos buses eléctricos, evite actos de 

vandalismo y contribuya a mantener los estándares de calidad. 

EDITORIAL

El Derecho a la Alimentación (DA), 
declarado en la Constitución chilena, 
es un derecho humano que incluye 
no sufrir hambre, y acceder física y 
económicamente a alimentos su-
ficientes, de calidad y pertinentes, 
para cumplir con las necesidades 
nutricionales, biológicas y sociales de 
personas y comunidades, protegiendo 
el medio ambiente.

Asimismo la FAO, define como se-
guridad alimentaria, cuando todas 

las personas tienen en todo momento 
acceso físico y económico a suficientes 
alimentos inocuos y nutritivos para 
satisfacer sus necesidades alimen-
ticias y sus preferencias en cuanto a 
los alimentos, a fin de llevar una vida 
activa y sana. En ambos casos, existe 
un factor común que tiene que ver con 
el acceso físico, ósea disponibilidad 
de alimentos, y ahí es donde viene la 
gran incertidumbre: ¿seremos capaces 
de poder cumplir con la accesibilidad 
física de alimentos? Naciones Unidas 
entrega datos preocupantes, indicando 
que 2.000 millones de personas en 
el mundo no tienen acceso habitual 
a alimentos seguros, nutritivos y su-
ficientes. En 2022, 148 millones de 
niños sufrieron retraso en el crecimiento 
y 45 millones de niños menores de 5 
años sufrieron desnutrición severa. 
A eso se une, que los pronósticos a 
futuro no son para nada auspiciadores. 
Se prevé que más de 600 millones 
de personas en todo el mundo se en-
frentarán al hambre en 2030, lo que 
pone de relieve el inmenso desafío de 
alcanzar el objetivo de la accesibilidad 
física a los alimentos.

Chile también se enfrenta a esta 
devastadora realidad, en donde el in-
cremento de población y la disminución 

de un 28 % de los terrenos agrícolas 
productores de alimentos, ponen de 
manifiesto que no somos una excep-
ción a lo que acontecerá en un par de 
años más. Debemos hacer hincapié en 
el impacto de la urbanización en los 
sistemas agroalimentarios, ya que se 
prevé que casi 7 de cada 10 personas 
vivirán en ciudades en 2050. Si a 
esto agregamos los conflictos, la crisis 
climática y el aumento del costo de la 
vida, la inseguridad civil y la disminución 
de la producción de alimentos, esto nos 
permite entender como estos factores 
han contribuido a la escasez y los altos 
precios de los alimentos. La inversión en 
el sector agrícola es fundamental para 
reducir el hambre y la pobreza, mejorar 
la seguridad alimentaria, crear empleo 
y aumentar la resiliencia ante desastres 
y crisis. Es por lo mismo que debemos 
empezar a trabajar para poder revertir 
esta situación a través de pequeñas 
acciones que nos ayuden a enfrentar 
este problema. Por ejemplo, puedes 
contribuir con cambios en tu propia 
vida (en casa, en el trabajo y en tu co-
munidad) apoyando a los agricultores o 
mercados locales y eligiendo alimentos 
sostenibles, defendiendo una buena 
nutrición para todos y luchando contra 
el desperdicio de alimentos.

¿Seremos 
capaces de 
alimentar a toda 
la población en 
50 años más?

OPINIÓN

Andrea Hernández 
Directora de ACADES y gerente de Desarrollo 
de Negocios de Bonatti

Claudia Narbona
Académica Nutrición y 
Dietética, U.Central
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GORE tendría problemas para cumplir 
compromisos por falta de recursos

DIRECCIÓN DE PRESUPUESTOS SE HA DEMORADO EN TRASPASAR FONDOS

Desde el gobierno 
regional aseguran que el 
organismo dependiente 

del Ministerio de Hacienda 
no estaría efectuando 
el pago de facturas a 

empresas contratistas 
relacionadas con obras 

de infraestructura 
ni cumpliendo con 
las transferencias 

comprometidas, como 
las correspondientes 

al Programa de 
Empleabilidad con los 

municipios. 

Hace unos días el gobernador de 
la Región del Biobío, Rodrigo Díaz, 
presentó un recurso de protección 
contra la Dirección de Presupuestos 
(DIPRES), órgano dependiente del 
Ministerio de Hacienda. 

El motivo de esta acción se debe a que 
el presupuesto anual de los gobiernos 
regionales se está traspasando en 
cuotas, a diferencia de los municipios, 
a quienes se les otorga el total de los 
recursos de una sola vez.

Producto de ello, la autoridad del 
Biobío aseguró que esta situación 
está generando que tengan impagos 
a todos sus proveedores por no recibir 
los recursos necesarios. “Recibimos la 
miseria del 4 % de libre disposición (…). 
No se puede andar haciendo quebrar a 
los contratistas o a los proveedores“, 
acusó Díaz.

En ese contexto, El Día intentó ave-
riguar cuál es la situación del gobierno 
regional de Coquimbo, logrando te-
ner acceso a un documento enviado 
por el gobernador regional, Darwin 
Ibacache a Javiera Martínez, directora 
de Presupuestos.

En dicho documento se plantea que 
tal como se le había informado en otras 
reuniones, como gobierno regional 
se encuentran ante una situación 

Las autoridades regionales, junto con sus equipos técnicos, se desplazaron a las oficinas del Ministerio del Interior, la Subsecretaría de 
Desarrollo Regional (SUBDERE) y la DIPRES para agilizar la ejecución de proyectos priorizados por el GORE.

EL DÍA

insostenible de cara al cierre del año 
presupuestario, por lo que se hacía 
necesario contar con las visaciones 
pendientes de resoluciones de fun-
cionamiento e inversión del gobierno 
regional.

“No existe disponibilidad de recursos 
para hacer cumplimiento de obliga-
ciones de este gobierno regional ya 
que tenemos facturas emitidas por 
empresas contratistas asociadas a 
obras de infraestructura, como tam-
bién el pago de facturas asociadas 
al Subtítulo 29 por la adquisición de 
activos no financieros”, se señala en 
el documento.

En el oficio se agrega que se cuenta 
con transferencias comprometidas 
como el Programa de Empleabilidad 
con los municipios, por el que actual-
mente cuentan con 1.900 personas 
contratadas en toda la región, “como 
también transferencias asociadas al 8 
% de Fondos Concursables , segun-
da cuota, que están pendientes de 
transferir a 458 organizaciones que 
mantienen adjudicados proyectos”, 
se indica en el ordinario enviado el 
pasado 20 de noviembre.

En el documento se concluye sos-
teniendo que la última remesa reci-
bida fue en septiembre, que no hubo 
transferencias ni en octubre ni en 
noviembre, y que esto genera que el 
gobierno regional no pueda dar cum-
plimiento a las obligaciones contraídas 
en la ejecución del presupuesto del 
año 2024.

PROBLEMA A NIVEL NACIONAL

Consultados algunos integrantes del 
Consejo Regional sobre esta situación, 
algunos declinaron dar declaraciones 
afirmando que desconocían la exis-
tencia del documento y que preferían 
informarse bien antes de dar una 
opinión al respecto.

En tanto, el gobernador regional, 
Darwin Ibacache, señaló que esta 
es un inconveniente que se está vi-
viendo a nivel país, generado porque  
la Dirección de Presupuestos se ha 
demorado en transferir los recur-
sos, tema que, incluso, llevó a que la 

máxima autoridad regional debiese 
viajar a Santiago para tratar el tema 
directamente en Hacienda.  

“Junto con nuestros equipos y con-
sejeros regionales, nos reunimos con 
funcionarios de DIPRES, quienes se 
comprometieron a transferir las cajas 
de nuestra región, lo que ya estaban 
haciendo en otras regiones que que-
daron sin caja mucho antes”, afirmó 
la autoridad regional.

En ese sentido, Ibacache dijo entender 
que esto se debe en parte al desgaste 
de los funcionarios, que han estado 
trabajando en la Ley de Presupuestos 
y, con eso, ya solucionado, se debería ir 
destrabando esta compleja situación. 

“Por lo mismo, estamos esperanzados 
en que las gestiones que hicimos ayer 
(jueves) presencialmente en Santiago, 
a propósito de demostrar nuestra 
urgencia respecto de este tema, sean 
efectivas y nuestras urgencias como 
región sean solucionadas”, expresó 
Ibacache.

El Día también quiso conocer la opi-
nión del gobernador electo, Cristóbal 
Juliá, respecto a esta situación, quien 
señaló que “la no recepción de estos 
dineros trae como consecuencia in-
mediata que no se puedan cancelar 
los pagos pendientes con proveedores. 
Acá hay una responsabilidad directa 
de la DIPRES que no está cumplien-
do el compromiso con las regiones”, 
apuntó, subrayando que “dentro mi 
gestión exigiré que esos compromisos 
se cumplan”. 

DARWIN IBACACHE
GOBERNADOR REGIONAL

Estamos esperanzados 
en que las gestiones 
que hicimos en 
Santiago, a propósito 
de demostrar nuestra 
urgencia respecto 
de este tema, sean 
efectivas”

LIONEL VARELA Á.        Región de Coquimbo
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Luego de que Javier Vega resultara derrotado 
en el balotaje a gobernador regional, se desató un 
verdadero terremoto al interior del oficialismo en 
el plano local. De hecho, desde el Frente Amplio no 
tardaron en “pasar factura” al Partido Comunista 
recordando la “decisión centralista” de bajar la 
candidatura de Rubén Quezada, a quienes ellos 
consideraban una mejor carta para vencer a la 
derecha. Incluso, el propio exdelegado presiden-
cial reconoció que “nos pasó la cuenta la falta de 
generosidad política”, haciendo clara alusión al 
negociado del PC para llevar una candidatura única 
en la elección a la máxima autoridad regional, lo 
que a todas luces fue un fracaso. 

Las “pasadas de cuenta” que dejaron los comi-
cios generaron molestia al interior del PC, desde 
donde tampoco tardaron en alzar la voz. Mientras 
Javier Vega responsabilizaba al caso Monsalve 
de afectar la credibilidad en el balotaje, el senador 
Daniel Núñez expresaba la intención de recuperar el 
cupo parlamentario que se fue con Carolina Tello, 
quien fichó por el partido del Presidente Gabriel 
Boric. Precisamente la diputada ha sido la más 
crítica del actuar y forma de hacer política de su 
extienda, sosteniendo que “los acuerdos centra-
listas terminaron llevando a todo el sector a una 
derrota estrepitosa en una región eminentemente 
de izquierda”. 

También se sumó a la “teleserie de dimes y dire-
tes” la diputada comunista Nathalie Castillo, quien 

expresó que “las opiniones de la diputada (Carolina 
Tello) no apuntan a la unidad amplia que sentimos y 
esperamos forjar en este ciclo político”. Sin embargo, 
a solo horas de sus declaraciones, la parlamentaria 
– al parecer – se arrepintió y acusó a Diario El Día 
de “instalar una idea que sabemos no es real”, ya 
que “tras la campaña nuestras relaciones con otras 
fuerzas del sector oficialista se fortalecieron y a eso 
apostamos”. Llama profundamente la atención el 
cambio de discurso de la legisladora, que en vez 
de hacerse cargo de sus palabras acusa al medio 
de comunicación de “desinformar”. 

En lugar de lanzar dardos en contra del medio, que 
se limita a analizar escenarios políticos en base a 
declaraciones de sus protagonistas, la invitación 
es a recomponer las relaciones dañadas que dejó 
la última elección. 

Por último y a modo de ejemplo, lo que sí es 
desinformación, es la falta de transparencia que 
ha sostenido su gobierno respecto al proyecto de 
circunvalación entre La Serena y Coquimbo. Más 
de un año ocultando la existencia de los peajes de 
acceso y salida que contempla la obra, lo que por 
fin se pudo dilucidar gracias a una entrevista de 
la ministra de Obras Públicas en nuestro medio. 
Más allá de las diversas interpretaciones que han 
intentado darle a la noticia, lo cierto es que la 
iniciativa sí considera cobros que nunca fueron 
socializados con la ciudadanía, alcaldes, gremios 
y consejeros regionales.

Presos de sus palabras

Ayer fue un día movido en la municipalidad de La 
Serena. Y es que la alcaldesa Daniela Norambuena 
comenzó a aplicar los primeros cambios de su admi-
nistración, respondiendo al “mandato de la ciudadanía 
de ordenar la casa y ajustarse el cinturón”.

De esta manera, se inició con el proceso de desvin-
culación del 10% de los funcionarios en modalidad de 
contrata de la casa edilicia. “Seguiremos trabajando 
con un solo objetivo, hacer de La Serena una comuna 
con mejor calidad de vida para todos y todas”, comentó 
Norambuena. En la misma línea, la jefa comunal precisó 
que existe un déficit que supera los $9 mil millones en 
el municipio. “Nos apegaremos a las normas según lo 
indica la Ley en este proceso”, explicó. Cabe precisar que 
en las próximas semanas se vivirá una situación similar 
con los profesionales a honorarios, desconociéndose 
por ahora el número de futuros despidos. 

Desvinculaciones en el
municipio de La Serena

PULSO REGIONAL
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Senadores critican falta de previsión 
por desabastecimiento de fármaco 

MEDICAMENTO USADO PARA TRATAR LOS EFECTOS SECUNDARIOS DE LAS QUIMIOTERAPIAS

Desde el recinto médico serenense se señaló que la gran mayoría de las quimioterapias se 
están desarrollando con normalidad, pues no todas utilizan Leucovorina.

EL DÍA

Desde la CENABAST en tanto, informaron que se están 
implementando diversas medidas para abordar la falta 

de stock de la Leucovorina de 100 miligramos, como por 
ejemplo, reemplazarla por su versión de 50 miligramos.

Diversas reacciones generó la infor-
mación exclusiva publicada este jueves 
por El Día en relación a la posterga-
ción de quimioterapias a pacientes 
del Hospital de La Serena debido 
a la falta de stock de Leucovorina, 
un medicamento utilizado para re-
ducir los efectos secundarios de los 
anticancerígenos en pacientes con 
cáncer colorrectal y anemia.

Y es que la situación escaló hasta el 
Senado, en el que representantes de 
la zona expresaron su preocupación 
por el desabastecimiento del fármaco, 
advirtiendo que este problema podría 
repetirse, incluso, en otros recintos 
asistenciales del país.

Al respecto, el senador Sergio 
Gahona, integrante de la comisión 
de Salud del Senado, señaló que esta 
situación es muy grave.

“Uno esperaría un poco más de 
previsión en estos temas pero enten-
demos que una vez conversado con 
el director del hospital se ha buscado 
una alternativa al medicamento o 
un tratamiento alternativo”, indicó 
Gahona.

El senador sostuvo que mantuvie-
ron conversaciones con CENABAST 
para disponer lo antes posible de 
este medicamento para aquellos 
pacientes a que se les suspendió la 
quimiterapia.

“Entendemos que esto debe ser 
una situación puntual y aislada, 
pero también preocupa la falta de 
previsión respecto a estos temas. 
Siempre hay que tener un plan B 
ante los quiebres de estos medica-
mentos y esperamos que la unidad 
de farmacia y la gente del hospital 
de La Serena y el área de servicios 
de salud correspondientes puedan 
esto tenerlo con más tiempo previs-
to antes. Y ojalá que la Central de 
Abastecimiento del Sistema Nacional 
de Servicios de Salud pueda solucio-
nar el problema tal como lo hemos 
solicitado”, enfatizó.

Por su parte, el senador Matías 
Walker reconoció que se encuentran 
preocupados, pues este tema se 
analizó durante la discusión de la 
ley de Presupuesto, lográndose un 
protocolo de acuerdo para inyectar 
recursos de forma inmediata a los 
hospitales, ya sea para enfrentar las 
listas de espera como las atenciones 
oncológicas.

“También con la posibilidad de 
crear una glosa de la ley del Cáncer 

y poder concretar el reglamento de 
la Ley Nacional del Cáncer, para 
establecer la incorporación de un 
segundo prestador GES”, afirmó 
Walker.

Asimismo, el senador explicó que 
se busca establecer la posibilidad de 
que los gobiernos regionales puedan 
directamente financiar la compra de 
insumos, así como equipamiento y 
contratación de especialistas.

“Tomé contacto con el doctor Javier 
Elorza que está haciendo un tremendo 
esfuerzo en ese centro oncológico, 
el CDT, el hospital de La Serena, y 
con el director del Servicio de Salud 
y ellos me explicaron que esto es un 
problema a nivel nacional, además 
con un medicamento que no tiene que 
ver propiamente con el tratamiento 
de quimioterapia sino que para poder 
paliar sus efectos adversos. Espero 
que se resuelva cuanto antes. Esto 
refuerza la importancia del proto-
colo de acuerdo que firmamos en el 
Senado”, aseveró el parlamentario.

ALTERNATIVAS AL FÁRMACO

Sin embargo, Jaime Espina, di-
rector nacional de la Central de 

Abastecimiento del Sistema Nacional 
de Servicios de Salud (CENABAST), 
explicó que la situación de quiebre 
de stock se debió a que el provee-
dor que tiene el contrato con dicho 
organismo no entregó el 100% de 
los despachos requeridos. 

“El proveedor no entregó los pro-
ductos de noviembre y va a entregar 
el 50% en diciembre y enero”, indicó 
Espina, puntualizando eso sí que 
“nosotros tenemos otro contrato de  
Leucovorina de 50 miligramos que 
está absolutamente cumpliendo con 
todos los despachos desde noviembre 
en adelante. Esta Leucovorina de 50 
miligramos puede suplir el quiebre 
de la otra, independientemente de 
que en forma ágil vamos a buscar 
las alternativas de suplir ese quiebre 
de Leucovorina de 100 miligramos. 
Pero hoy día el mismo producto de 
50 miligramos lo tenemos y pode-
mos darlo a los hospitales que no 
han tenido entregas en noviembre”.

En ese sentido, Espina aclara que 
siempre están orientados a resolver 
estos problemas de desabaste-
cimiento, los que son naturales, 
asegura, “en un mercado donde 
estamos hablando de casi 4 mil 

fármacos distintos”. 
“Siempre buscamos varias alter-

nativas de proveedores en plaza en 
Chile, que pueden ser una alternativa 
al que tiene contrato. Hoy día existen 
dos registros de 100 miligramos y 
tres registros de 50 miligramos. Por 
lo tanto, existen más proveedores 
en Chile de esos productos. La se-
gunda opción es importar, y como 
tercera y complementaria opción 
con la anterior es buscar alternativas 
terapéuticas. Y la cuarta es hacer 
una racionalización de los stocks 
que tiene la red de salud”, sostuvo 
el director de CENABAST. 

NO EXISTE RIESGO

Sin embargo, el director del Servicio 
de Salud Coquimbo, Ernesto Jorquera, 
explicó que durante el mes de di-
ciembre se va a contar con el stock 
necesario para atender a los pacien-
tes dentro de ese mes y a los que 
eventualmente tengan que anticipar 
el tratamiento de acuerdo al trabajo 
clínico de los equipos que atienden 
a los pacientes, y que dentro de la 
quimioterapia requieran también 
la Leucovorina, los cuales, apunta, 
no serían todos los pacientes que 
están en quimioterapia.

En ese sentido, Jorquera insistió 
en que se sigue trabajando tanto 
a nivel local como a nivel nacional 
para recuperar los flujos necesarios 
del fármaco, proceso que, asegura,  
comenzó desde el momento en que 
el proveedor anunció que no contaría  
con stock suficiente del medicamento 
para el hospital de La Serena. 

“Vuelvo a transmitir el grado de 
tranquilidad que se requiere en esta 
naturaleza. Así lo han dicho los clíni-
cos, no están en riesgo las personas 
que la usan en su tratamiento de 
quimioterapia, porque se pueden 
programar hacia adelante. Lo que 
sí es cierto es que tenemos que 
darle una solución definitiva como 
corresponde en tanto los trabajos que 
están haciendo, tanto la CENABAST 
como los equipos del hospital de La 
Serena”, subrayó. 

Asimismo, agregó que las quimiote-
rapias suspendidas se reprogramarán 
a partir del lunes.  

“Invitamos a quienes tengan dudas 
a comunicarse a los números habili-
tados para esta situación. Los equi-
pos están trabajando intensamente 
para acompañar a los pacientes y 
garantizar la continuidad de sus 
tratamientos”, aseguró.  

LIONEL VARELA Á.        La Serena
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El futuro 
hospital 
de Illapel 
tendrá un 
total de 135 
camas de 
hospitali-
zación y 6 
pabellones 
de cirugía 
mayor. 
CEDIDACon más de 132 mil millones 

de pesos, el moderno recinto 
asistencial será la inversión 

pública más grande de la 
historia del sur de la región 
y contará con 135 camas de 

hospitalización y 6 pabellones 
de cirugía mayor. 

Firman contrato para la 
construcción del nuevo 

hospital de Illapel

EMPRESA CHINA LEVANTARÁ EL RECINTO 

Serán 96 mil personas de toda la pro-
vincia de Choapa las beneficiadas con 
la construcción del nuevo hospital de 
Illapel, un moderno recinto asistencial 
que será construido por la empresa 
China Railway Construction Corporación 
International (CRCCI) International 
Limited, Agencia en Chile, compañía 
que se adjudicó el proyecto de nor-
malización, la cual firmó el contrato 
de ejecución de las obras civiles con el 
Servicio de Salud Coquimbo.“Este hito 
es resultado de un esfuerzo enorme del 
Servicio de Salud y de la comunidad y 
que finalmente, se pudo concretar. La 
construcción de este nuevo hospital es 
algo fundamental, no solo para nosotros 
como funcionarios, que vamos a tener 

dependencias con un alto estándar y 
mayor cartera de servicios, sino que 
esto va a generar un gran impacto en 
nuestros usuarios, de la comuna de 
Illapel y de toda la provincia de Choapa”, 
sostuvo Javier Venegas, director (s) del 
hospital de Illapel. Asimismo, Ernesto 
Jorquera, director del Servicio de Salud 
Coquimbo, indicó que “esta es una 

instalaciones contemplan un Servicio 
Médico - Quirúrgico, otro de Ginecología 
y Obstetricia, una Unidad de Paciente 
Crítico, una de Parto Integral y un total 
de 68 boxes de atención.Además, el 
proyecto incluye la habilitación de nuevas 
unidades como la de Hospitalización de 
Salud Mental, una Unidad de Diálisis 
Ambulatoria – con 20 sillones - y una 
de Medicina Alternativa, proyectando 
aumentar en un 40% el personal de 
salud del recinto asistencial. Luego de 
la firma de contrato, el siguiente paso 
es la entrega oficial del terreno a la 
compañía asiática, que ya ha comenzado 
a construir también el nuevo Hospital 
San Pablo de Coquimbo. Tras la entrega, 
se iniciará el plazo de ejecución de la 
obra, que se estima, serán 34 meses.

noticia que nos alegra a todos porque 
ya tenemos certeza del compromiso 
de la empresa para sacar adelante 
este gran proyecto, que pertenece 
al Convenio GORE-MINSAL y, por 
lo tanto, hay recursos del gobierno 
central para todo lo que tiene que ver 
con obras civiles y desde el gobierno 
regional, para los equipamientos ne-
cesarios para cuando entre en opera-
ciones el hospital”. El futuro Hospital 
Dr. Humberto Elorza Cortés de Illapel 
será un moderno recinto asistencial de 
mediana complejidad y contará con 135 
camas de hospitalización y 6 pabellones 
de cirugía mayor. Todo, gracias a una 
inversión de más de 132 mil millones 
de pesos.En una superficie total de 
50.216 metros cuadrados, las nuevas 

EQUIPO EL DÍA             Illapel
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Dictan prisión preventiva a imputado 
por femicidio de Catherine Herrera

SE FIJÓ UN PLAZO DE 120 DÍAS PARA LA INVESTIGACIÓN

Este viernes, durante la audiencia de formalización por 
este caso que conmocionó a Ovalle, el tribunal consideró 

que la libertad del sujeto representa un peligro para la 
seguridad de la sociedad. Paralelamente, los restos de la 
joven madre fueron trasladados hasta su natal Tocopilla 

para darle cristiana sepultura. 

Este viernes 29 de noviembre se 
llevó a cabo la audiencia de forma-
lización de J.E.C.B. de 32 años de 
edad, presunto autor del femicidio  
de la joven madre, Catherine Herrera 
Bahamondes. 

Una vez que el fiscal narró los he-
chos, se abrió el debate en torno a 
la solicitud de medidas cautelares 
para el individuo, ante lo cual, el 
representante del Ministerio Público 
solicitó la dictación de la prisión 
preventiva al considerar que su 
libertad representaba un peligro 
para la seguridad de la sociedad. 

La defensa se opuso, argumentando 
que el imputado tenía irreprochable 
conducta anterior y que él mismo 
decidió declarar, pese a su cono-
cimiento de su derecho a guardar 
silencio. 

Tras evaluar los argumentos, el juez 
Darío Díaz Peña y Lillo finalmente 
decidió aceptar la solicitud de la 
Fiscalía. “Teniendo presente lo re-
ferido por las partes, entiende este 
juez que se cumplen los requisitos 
del artículo 140, en cuanto a que la 
libertad del imputado es peligrosa 
para la seguridad de la sociedad por 
lo que ha dicho el fiscal. Es un delito 
pro defensivo y que afecta la vida 
de las personas, en este caso una 
mujer. Es un delito que tiene una 
pena bastante alta, una de las más 
altas dentro del catálogo de penas 
del código penal”, advirtió el juez.

Es más, señaló que “la pena es 
tan alta que incluso bajándola en 
un grado, la pena sería con presidio 
efectivo. Por lo tanto se dan los 
requisitos que ha dado el fiscal 
para decretar la prisión preventiva 
del imputado por peligro para la 
seguridad de la sociedad”, concluyó 
el magistrado. 

En cuanto a la investigación, se 
fijó un plazo de 120 días para ello, 
periodo en que el imputado cumplirá 
su medida cautelar en el Centro de 
Detención Preventiva de Ovalle. 

“Efectivamente el sujeto impu-
tado en la causa fue formalizado 
por femicidio íntimo y se otorgó un 
plazo de 120 días para terminar la 
investigación”, declaró tras la au-
diencia, el fiscal (s) jefe de Ovalle, 
Herbert Rohde. 

En la audiencia también estuvieron  
presentes representantes del Servicio 
Nacional de la Mujer y Equidad de 
Género, pues se encuentran pres-
tando apoyo jurídico a la familia de 

la víctima.  
“Participamos del control de de-

tención del victimario, quien quedó 
en prisión preventiva mientras dure 
la investigación, proceso en el que 
velaremos se aplique el enfoque 
de género y con eso, logremos las 
máximas penas para el imputado. 
Como SernamEG, seguiremos acom-
pañando a su familia, por una parte, 
en el proceso para conceder en el 
marco de la ley 21.565 la pensión 
de protección y reparación para los 
tres hijos de la víctima, así como 
con el apoyo psicosocial para dos de 
ellos”, señaló al respecto la directora 
regional de SernamEG, Priscilla 
Olivares Verasay, quien además, hizo 
un llamado a la reflexión producto 
de este triste hecho. 

“La violencia en contra de las 
mujeres constituye una violación 
a los Derechos Humanos y se trata 
de un delito de seguridad pública, el 
que debe ser abordado de manera 

coordinada y articulada a través 
del Estado. Pero también, debe 
invitarnos a reflexionar sobre la 
sociedad que queremos construir, 
y ahí todas y todos somos respon-
sables de promover una vida sin 
violencias para la diversidad de 
mujeres”, concluyó. 

Cabe señalar que, si bien, durante 
la audiencia se informó que el im-
putado habría reconocido la autoría 
del delito, a causa del principio de 
presunción de inocencia amparada 
en la ley, el tribunal ordenó a los 
medios de comunicación no dar a 
conocer ni la identidad ni divulgar  
imágenes del sujeto. 

VELORIO Y FUNERAL 

En tanto, mientras se desarro-
llaba la audiencia, los restos de 
Catherine Herrera Bahamondes 
fueron trasladados desde el Servicio 
Médico Legal de Ovalle hasta su 

natal Tocopilla, en la Región de 
Antofagasta.  

En esa comuna su familia realizará 
el velorio y posterior funeral, a la 
espera de que se haga justicia por 
su alevoso crimen. 

El imputado por el femicidio de Catherine Herrera cumplirá su prisión preventiva en el CDP de Ovalle. CEDIDA

HERBERT ROHDE
FISCAL (S) JEFE DE OVALLE

Efectivamente el 
sujeto imputado en la 
causa fue formalizado 
por femicidio íntimo y 
se otorgó un plazo de 
120 días para terminar 
la investigación. 
Además, se decidió 
la medida cautelar de 
prisión preventiva, 
por constituir el 
sujeto un peligro para 
la seguridad de la 
sociedad”

LUCIANO ALDAY V.      Ovalle
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Los sacerdotes andacollinos, Haroldo Zepeda y Eduardo Huerta, se encuentran en la ciudad 
minera para celebrar los 50 años desde que fueron ordenados sacerdotes en la basílica de 
la comuna. Han dedicado toda su vida a predicar la palabra de Dios.

CEDIDA

Se ordenaron en 1974 en 
la Basílica de su comuna y 
retornaron a su tierra natal 

para celebrar tan importante 
fecha luego de una vida 

dedicada a la difusión del 
Evangelio.

Religiosos andacollinos 
celebran 50 años de 

sacerdocio

AMBOS NACIERON EN LA COMUNA MINERA

Los misioneros claretianos, Haroldo 
Zepeda y Eduardo Huerta, llegaron 
a Andacollo para celebrar sus 50 
años de sacerdocio, pues ambos se 
ordenaron como sacerdotes el 30 de 
noviembre de 1974 en una ceremonia 
que se realizó en la famosa basílica  
de la comuna minera, tierra de la cual, 
además, son originarios. 

Recuerdan que cuando se realizó 
la ordenación  sacerdotal, la imagen 
de “la Chinita” fue trasladada del 
llamado “templo chico” a la basílica 
principal con bailes religiosos, evento 
en el que participó casi la totalidad 
del pueblo, pese a que ceremonias 
de esa naturaleza en el lugar no se 
realizaban con frecuencia.

El padre Haroldo Zepeda rememora 
que le surgió su vocación mientras 
estudiaba en la escuela parroquial 
de Andacollo, cuyo ambiente reli-
gioso influyó en ello. “Era acólito, 
integrante del coro de niños y ahí 
se fue gestando mi vocación, junto 
con el ejemplo de los sacerdotes que 
atendían el santuario, hombres muy 
trabajadores, preocupados del pueblo, 

Roma y ha trabajado en la formación 
de seminaristas.

Por su parte, el padre Eduardo Huerta, 
también alumno de la escuela parro-
quial, fue ordenado el mismo día que 
el padre Haroldo. 

Su vida sacerdotal ha estado mar-
cada por la docencia en la Pontificia 
Universidad Católica de Chile, y en los 
seminarios pontificios de Santiago,  
Valparaíso y Coquimbo. También hizo 
clases en Roma.

educadores y fui viendo estos rasgos 
y me fui entusiasmando”, señala.

Añade que sus estudios filosóficos 
los realizó en Córdoba, Argentina, y los 
teológicos en la Pontificia Universidad 
Católica de Chile. Y una vez ordena-
do se fue de misionero a Temuco, 
Linares, y Santiago, para después, 
llegar a Copiapó a hacerse cargo del 
Santuario de  La Candelaria, y luego, 
a Antofagasta, donde está ahora. 

Sin embargo,también estudió en 

ÓSCAR ROSALES CID    La Serena
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Edición Especial

Visibilidad y Reconocimiento en el Sector Minero
Reporte Minero:

Es fundamental que el patrimonio 
cultural sea visibilizado y se 

identifiquen los impactos 
que se pueden producir, para 

que se generen acciones 
de salvaguardia, ya que los 
proyectos mineros son una 
oport unidad para generar 

acciones de rescate de nuestro 
patrimonio cultural”

ALEJANDRO ORELLANA
DIRECTOR DEL DEPTO. DE 
ARQUITECTURA UNIVERSIDAD DE LA 
SERENA

UNA OPORTUNIDAD PARA LA INDUSTRIA

Desde hace algunos años, tanto en Chile, 
como en el resto del mundo se ha instau-
rado la preocupación y la necesidad de 

desarrollar un nuevo modelo de desarrollo minero 
que garantice sostenibilidad y competencia, y que 
además se enfoque en la restauración medioam-
biental de los espacios intervenidos, a través del 
rescate patrimonial y cultural.

Con respecto a esta materia, el director de la ca-
rrera de  Ingeniería Civil en Minas de la Universidad 
Central Región de Coquimbo, Cristian Sánchez 
explicó que “las políticas internacionales ESJ, que 
son el marco estratégico que utilizan las empresas 
y los gobiernos para evaluar y gestionar el impacto 
medioambiental, social y de gobernanza de todos 
los proyectos, están otorgando una gran importancia 
a las restauración medioambiental integrada, que 
combina la recuperación de ecosistemas naturales 
con objetivos sociales y culturales”. 

Ahondando en esto, Sánchez puntualizó que 
“en la minería este enfoque se aplica desde las 
etapas iniciales de los estudios de un proyecto, 
debido a la interacción frecuente y directa con 
comunidades y pueblos originarios, grupos con 
una cultura ancestral invaluable que se convierten 
en actores claves del proceso”.

Sumado a esto, el experto recalcó que “los proyectos 
mineros suelen localizarse en ecosistemas ricos en 
biodiversidad, con flora y fauna endémica, lo que 
genera la necesidad de que las áreas ambiental y 
social del proyecto no solo reconozcan y preserven 

estos elementos, si no que lo integren de manera 
efectiva en su planificación y ejecución”. 

UNA OPCIÓN DE RESCATE

Al ser consultado por esta temática, el director del 
Departamento de Arquitectura de la Universidad de 
La Serena, Alejandro Orellana sostuvo que “el exigir 
mitigación de impactos ambientales a las activida-
des productivas de gran escala es parte de nuestro 
modelo de desarrollo, pero normalmente asumimos 

El rescate patrimonial  
y la sostenibilidad en 

la minería

Expertos de la Región de 
Coquimbo destacaron la 

importancia de integrar la 
restauración medioambiental 

y cultural en los proyectos 
mineros, abogando por un 
modelo de desarrollo que 

respete los ecosistemas y las 
tradiciones ancestrales de las 

comunidades locales.

que medio ambiente se trata solo de flora y 
fauna y olvidamos lo sociocultural”. 

Por su parte, Orellana destacó que “es 
fundamental que el patrimonio cultural sea 
visibilizado y se identifiquen los impactos 
que se pueden producir, para que se generen 
acciones de salvaguardia, ya que los proyectos 
mineros son una oportunidad para generar 
acciones de rescate de nuestro patrimonio 
cultural”. 

En cuanto a estas posibles mitigaciones, el 
experto aseguró que “en la región tenemos 
un patrimonio edificado en tierra que es 
muy valioso, pero vulnerable a fenómenos 
naturales, al paso del tiempo y a la pérdida 
del conocimiento para su mantención, y se 
requieren importantes recursos para investigar 
e innovar en su preservación. También están 
los cielos oscuros, un patrimonio tan valioso 
como desconocido, que requiere de innovación 
para implementar sistemas de iluminación 
que generen espacios seguros, pero que no 
produzcan contaminación lumínica”. 

RECUPERACIÓN DE OFICIOS

Por su parte, el arquitecto y Magíster en 
Economía Urbana, Carlos Moreno, quien 
además es académico de la Universidad 
de La Serena y de la Universidad Central, 
indicó que “la restauración patrimonial es 
una buena acción, pero no solo debiera 
tratarse de restaurar recintos, sino que 
deben ser espacios que sean valorados y 
tengan la identidad de las comunidades de 
las distintas localidades en donde existen 
mineras”. 

El experto agregó a esto que “sería bueno 
que en estos trabajos que se ejecutan por 
personal especializado, se generen docu-
mentos de procedimientos o técnicas que 
puedan ser utilizados por otras comuni-
dades, como lo que se está haciendo en la 
restauración de Notre Dame”.

Moreno también hizo hincapié en que 
“la restauración genera el rescate de los 
oficios y trabajos artesanales, además de 
la recuperación de técnicas antiguas que 
pueden ser ocupadas hoy”.  
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En dependencias del auditorio del 
edificio Libertad de Santo Tomás La 
Serena se desarrolló el 1er congreso 
Energía y Minería en la Región de 
Coquimbo, organizado por la casa de 
estudios en conjunto con ISA Inter-
chile, instancia que dio a conocer los 
avances de estos sectores en la zona 
de la mano de expertos del sector 
privado y público.
Las nuevas tecnologías, cambio 
climático, cifras económicas de la 
región y un futuro sostenible, fueron 
parte de los tópicos que se trataron 
dentro del encuentro, el cual se 
enmarca en un trabajo que desarrolla 
desde hace un tiempo Santo Tomás 
a través de su carrera de Ingeniería 
en Electricidad y Electrónica Indus-
trial, con la empresa ISA Interchile, lo 
que se suma a la integración de las 
carreras de Geología e Ingeniería Civil 
en Minas para el 2025 en la universidad.  
“Este es el primer congreso de Mine-
ría y Energía, el cual permite combi-
nar los 2 sectores más relevantes de 
la economía regional y la apuesta de 
nivel nacional, permitiendo debatir y 
conversar sobre los desafíos que 
tiene esta industria, sobre todo desde 
la formación y los cambios tecnológi-
cos. Por ello desde Santo Tomás 
hubo una apuesta fundamental y lo 
que nosotros dijimos es que quere-
mos seguir aportando con carreras 
que sean pertinentes con los requeri-
mientos territoriales y en eso Geolo-
gía e Ingeniería en Minas, vienen a 
cubrir esta necesidad que tiene la 
comunidad de un desarrollo mucho 
más avanzado en capital humano”, 
detalló el rector de la institución de 
educación, Pablo Pinto.
Por parte de la empresa energética 
de ISA Interchile, su director de 
Asunto Públicos, Mauricio Rebolledo 
presentó la exposición La energía 
eléctrica, un recurso estratégico para 
una minería sustentable, destacando 
que “cuando empezamos a soñar con 
el primer congreso de energía y 
minería en Coquimbo, no pensamos 
que íbamos a convocar a tantos 

actores, creo que aquí se dio además un 
dialogo interesante que pone la energía 
como un movilizador de cambios impor-
tantes, sobre todo para la actividad 
económica más importante de la región 
como lo es la minería”. 
Dentro del encuentro el área Minera 
estuvo representada desde el sector 
privado por el Consejo Regional Minero 
de Coquimbo, Corminco, quienes a 
través de su presidenta Paola Botto 
destacaron que “son instancias de 
conversación muy importante, de muy 
alto nivel y con los actores que tienen que 
estar en esta mesa, por ello iniciativas 
como estas se tienen que mantener en el 
tiempo”.
Mientras que desde el ámbito Público el 
sector Minero estuvo presente con la 
Seremi de la cartera, Constanza Espino-
sa, quien destacó lo importante de abrir 
estos espacios. “Estos espacios permiten 
abordar distintos conocimientos, expe-
riencias, brechas en torno al cambio 
climático, es por eso que el día de hoy 
hablamos sobre el plan sectorial del 
Ministerio de Minería respecto al cambio 
climático. También el plan de procesa-
miento de relaves, que es nuestro gran 
desafío en la región y también, por 
supuesto, esa minería virtuosa, que es la 
minería artesanal, como podemos poten-
ciarla y fortalecer el encadenamiento 
productivo local y de esa forma mejorar la 
calidad de vida de las personas de nuestra 
región”. 

Finalmente, desde el punto de vista académico, Ariela Villavicen-
cio, directora nacional del área de ingeniería de IP-CFT Santo 
Tomás, se refirió a la importancia de generar estas actividades 
para los estudiantes. “Es bastante bueno porque por muy 
buenos que sean nuestros docentes en la etapa de formación y 
aunque tengamos los laboratorios, sin esta visión de qué es lo 
que pasa fuera, sin escuchar desde las mismas empresas, de las 
políticas del Gobierno de lo que se está haciendo, no tienen ese 
contexto, el que los enriquece mucho y los prepara de mucha 
mejor manera ya cuando salgan a al mundo laboral a trabajar”.
Santo Tomás continuando con el aporte en materias regionales, 
en especial en el ámbito minero, ha abierto dos nuevas carreras 
que son Ingeniería Civil en Minas y Geología, las cuales desde el 
2025 contarán con su primera generación de alumnos.   

El encuentro organizado desde el 
área de Ingeniería de IP-CFT Santo 
Tomás, con ISA Interchile, contó 
con la participación de CMP, 
Cidere, Corminco y Seremi de 
Minería y Energía. 

Las temáticas de Minería y Energía se unen en
encuentro que contó con el área académica, 
empresarial y gubernamental de la región 
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La IA y otras tecnologías llegaron 
para quedarse, pero siempre 

serán herramientas. No es algo 
que reemplazará a alguien, si 
no que les permitirá ser más 

productivos” 

MARLON VIÑAN
DOCTOR EN CIENCIAS DE 
LA COMPUTACIÓN CON 
ESPECIALIZACIÓN EN IA 

La irrupción de la 
Inteligencia Artificial 
redefine la minería en Chile

La innovación tecnológica y particularmente 
la irrupción de la Inteligencia Artificial (IA) 
son un fenómeno que no pasa desapercibido 

en ningún aspecto de la vida de la vida moderna, 
y la minería no es la excepción.

Al respecto, Marlon Viñan, doctor en Ciencias de 
la Computación, especialización en Inteligencia 
Artificial (IA) y académico de la Escuela de Ingeniería 
de la Universidad Católica del Norte (UCN), explicó 
que “la IA es una técnica que está en auge y que 
permite recrear habilidades cognitivas similares 
a las de los humanos para automatizar procesos, 
como en el uso de imágenes de drones, para 
obtener un mapa global de un área minera para 
determinar qué tan productiva será”. 

Entre otras innovaciones en el área, Viñan des-
tacó que “hay muchas tecnologías que se están 
utilizando en la minería, como la automatización 
y la robótica, enfoques que permiten que estas 
máquinas puedan funcionar desatendidas, lo que 
puede ayudar a la industria, pero también puede 
disociar al ser humano”. 

Pese a esto, el experto reconoció que esta irrupción 
tecnológica no necesariamente debiese tradu-
cirse en la pérdida de empleos, ya que según él, 
“la IA y otras tecnologías llegaron para quedarse, 
pero siempre serán herramientas, no es algo que 
reemplazará a alguien, si no que les permitirá ser 

más productivos”. 

IMPLICANCIAS LEGALES

Respecto a las implicancias legales de este 
escenario, el académico de Derecho Minero de 
la Universidad de La Serena, Diego González, 
sostuvo que esto “el uso de estas nuevas 
tecnologías requiere que se fijen reglas claras 
sobre temas como la seguridad en el uso de 
IA u otras tecnologías similares, protección de 
datos, responsabilidades frente a fallas de los 
sistemas, propiedad intelectual y relaciones 

laborales, en tanto que la IA genera algunos 
cuestionamientos sobre las condiciones de 
trabajo y el empleo”.

González señaló que “las empresas mineras, 
deben dar cumplimiento a estas nuevas 
exigencias. Lo que representa un impor-
tante desafío, ya que la minería siempre se 
encuentra desarrollando nuevas tecnologías 
que mejoren la eficiencia y sustentabilidad”.

UN MEJOR APROVECHAMIENTO

En esta misma línea, el secretario de 
estudios de la Facultad de Ingeniería y 
Arquitectura de la Universidad Central 
Región de Coquimbo, Fred Camus recalcó 
que “la tecnología es una habilitador im-
portante para la industria chilena, que cada 
vez los yacimientos son más profundos, las 
leyes de concentración son menores y la 
actividad se desarrolla en regiones donde 
se carece de agua”. 

“El uso de tecnología, la innovación y la 
IA nos permite alinearnos con un mejor 
aprovechamiento del recurso hídrico, que 
los espacios laborales sean más seguros y 
productivos y la industria tiene que tomarlas 
para tener ventajas competitivas y seguir 
siendo el mayor productor de cobre del 
mundo y así hacer rentable y extender la 
vida útil de muchos yacimientos”, insistió 
el experto.

CAMBIOS VERTIGINOSOS

Respecto a esta temática, el director del 
Departamento de Ingeniería Mecánica de la 
Universidad de Tarapacá, Edgar Estupiñan 
aseguró que “en Chile, referente mundial 
de la producción mundial de cobre y litio, 
las grandes empresas, han venido automa-
tizado procesos en los sistemas de carga 
y extracción; monitoreo y control remoto 
de equipos; protocolos de ciberseguridad 
adaptados a las condiciones de las faenas 
y las grandes distancias”. 

Según Estupiñan, esto “viene de la mano 
de sensores que capturan data relevante, 
utilizando algoritmos de IA y machine lear-
ning, los cuales permiten pronosticar de 
manera más confiable los eventos futuros”. 

En ese contexto, Estupiñan hizo hincapié 
en que “estos cambios vertiginosos, requie-
ren también de profesionales calificados, 
y por tanto desde las IES se deben ajustar 
los perfiles para que nuevos técnicos, tec-
nólogos y profesionales, contribuyan y se 
adapten más rápidamente a una industria”. 

Expertos en la materia analizan las implicancias del uso de la 
IA, la automatización y la robótica en el sector minero.

LA NUEVA REVOLUCIÓN INDUSTRIAL
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100% agua de mar desalinizada 
en todos sus procesos

Acceso al agua para la comuna de La Higuera  

30.000 puesto de trabajo en construcción 

+30% del PIB de la Región de Coquimbo, 
en construcción 

500 millones de dólares en impuestos anuales,
equivalentes a la construcción de 2 hospitales 
al año.

Comprometidos con
el desarrollo sostenible 
de la Región de Coquimbo

www.dominga.cl
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El cambio cli-
mático es uno 
de los mayores 

desafíos globales que 
enfrentan las industrias 
de todo el mundo. En la 
Región de Coquimbo, 
la situación se acen-
túa debido a la sequía 
hídrica que afecta ma-
yormente a la zona, lo 
que representa un factor 
de riesgo significativo 
para la operatividad de 
las empresas mineras. 

La región ya enfrenta 
desafíos en términos 
de disponibilidad de 
agua para diversas ac-
tividades productivas. 
Sin embargo, el impacto 
del cambio climático ha 
acelerado el fenómeno 
de sequías prolongadas, 
con impactos directos 
sobre las operaciones 
mineras, que dependen 
en gran medida de este 
recurso para la extrac-
ción y procesamiento de 
minerales. 

Sobre las consecuen-
cias que atraviesa el sec-
tor minero regional, el Dr. 
Pablo Álvarez, director del 
Laboratorio PROMMRA de 
la Universidad de La Serena, 
comenta que lo primero que 
se debe considerar es que 
el cambio climático tiene 
diversas variables. “A mi 
juicio, primero es que hay una variabi-
lidad estacional y también interanual 
mayor que la promedio. Con el cambio 
climático se incrementa la variación 
de disponibilidad de agua entre un 
año y otro, y se incrementa también la 
variación entre el invierno y el verano. 
Esa oscilación es complicada para 
la actividad minera porque necesita 
estabilidad”, afirmó.

Como enfatiza Álvarez, quien es tam-
bién académico de la Universidad de 
La Serena, la actividad minera re-
quiere estabilidad, a diferencia de 
las actividades con la que es mucho 
más estacional. “La actividad minera 
requiere, ojalá, una oferta lo más pla-
na posible, y por eso la mayoría de la 
inversión o del trabajo tecnológico que 
hace la empresa minera con el agua 
tiene que ver con aplanar la oferta en 
el tiempo, o sea, reciclar, recircular las 

aguas, guardar agua durante el periodo 
invernal para poder operar de mejor 
manera durante el periodo estival, etc. 
Esa es una componente, y eso lo han 
sentido en el fondo las mineras en la 
región asociadas al cambio climático 
y a la última sequía también en la 
región”, agrega. 

El segundo punto para el académico, 
es, por supuesto, la menor disponibilidad 
total de agua que existe, “porque en el 
fondo llueve menos, el caudal dismi-
nuye. Y lo tercero es que el aumento  
de las temperaturas en la zona más 
alta, en la cordillera, también hace 
que la acumulación nival se reduzca, 
y esa reducción de acumulación nival 
también reduce los caudales y aumenta 
la dependencia del agua que se puede 
almacenar y que tiene que provenir de 
otras fuentes distintas, probablemente 
al agua superficial. Entre ellas, aguas 

subterráneas y aguas desaladas”. 
 

LOS DESAFÍOS PARA EL SECTOR

Ante este panorama, las empresas 
mineras de la región se ven obligadas 
a adoptar medidas para mitigar los 
efectos del cambio climático y asegurar 
la continuidad de sus operaciones. 
Algunas han comenzado a invertir en 
tecnologías más eficientes en el uso 
del agua, como plantas desalinizadoras, 
que permiten obtener agua del mar, un 
recurso más abundante en la región, 
pero costoso en términos de energía 
y mantenimiento.

Además, la industria minera ha co-
menzado a explorar estrategias de reúso 
de agua y a implementar sistemas de 
gestión hídrica más eficientes que 
buscan reducir el consumo y aumentar 
la recuperación del recurso utilizado 

en los procesos.
Por otro lado, el finan-

ciamiento para investi-
gaciones científicas se 
ha vuelto fundamental 
pues ha logrado dar 
resultados que per-
miten implementar 
soluciones que antes 
parecían inalcanza-
bles, como la recircu-
lación y purificación de 
aguas utilizadas en la 
extracción, sumado a 
la puesta en marcha de 
plantas desaladoras. 

Desde el punto de 
vista de la academia, 
Álvarez profundiza en 
los principales desa-
fíos que debe abordar 
el sector minero para 
generar una correcta 
gestión del recurso 
hídrico, destacando 
que “sabemos que es 
difícil, las mejoras son 
más pequeñitas, los in-
crementos en el fondo 

son más pequeños,  pero 
tiene que seguir incremen-
tando la cantidad de agua 
recirculada, o sea, aumentar 
más aún la recirculación”. 

El segundo desafío se en-
focaría en lograr incorporar 
nuevas fuentes, “y, parti-
cularmente en esta región, 
la desalación y todos los 
desafíos ambientales que 
también es un tema que 

están abordando. Lo tercero, a mi 
juicio, es la convivencia con las otras 
actividades económicas y humanas 
que tienen que ver también con los 
mismos usos del agua subterránea y 
de las aguas superficiales. Ese tam-
bién es un desafío de coordinación, de 
trabajo conjunto, de colaboración, que 
existe también en la región”, explica el 
director del Laboratorio PROMMRA. 

Sin embargo, estas soluciones tecno-
lógicas no están exentas de desafíos, 
como los altos costos asociados y la 
dependencia de la energía para operar 
desalinizadoras y otras infraestructuras. 
Por ello, la colaboración con autoridades 
locales y las alianzas público-privadas 
son clave para enfrentar este desafío 
de manera más efectiva, buscando 
alternativas sustentables que ga-
ranticen la disponibilidad de agua 
sin comprometer el entorno natural.

CAMBIO CLIMÁTICO Y ESCASEZ HÍDRICA

Desafíos para el sector minero  
en la Región de Coquimbo

La reducción en la disponibilidad hídrica amenaza la 
operatividad minera en la región, un sector que depende cada 
vez más de fuentes alternativas de agua, como la desalación 

y la recirculación. Expertos y empresas buscan soluciones 
innovadoras para mitigar el impacto del cambio climático y 

garantizar la continuidad de las operaciones.
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Con la participación de más de 100 provee-
dores de la Provincia de Choapa, se desarrolló 
la primera versión de la Expo Empresas 
Colaboradoras de Minera Los Pelambres, 
actividad que permitió reforzar la vinculación y 
conexión con más de 20 empresas colabora-
doras de la compañía, además de las Compa-
ñías de Antofagasta Minerals. 

La actividad se realizó en la casona Santa 
Rosa de Salamanca y se instala como uno 
más de los esfuerzos concretados por Minera 
Los Pelambres para continuar acercando la 
oferta y demanda de servicios, replicando lo 
realizado en años anteriores en las cuatro 
versiones de la Rueda de Negocios, la última 
en Plaza de Armas de Illapel en el 2023.

“Tenemos muchos proveedores que han nacido 
de este tipo de actividades de encuentro entre 
empresas. Esto produce un nivel de vinculación 
muy fuerte, porque hay harto espacio donde 
pueden crecer, conocer y compartir experiencias 
y poner sobre la mesa la importancia que suscita 
todo esto para sus comunidades, para los 
emprendimientos locales y para la mano de 
obra de la zona”, comentó Alejandro Vásquez, 
gerente General de Minera Los Pelambres. 

La Expo nace como parte del plan de vincula-
ción con los proveedores locales y que en los 
últimos cuatro años permitió realizar Ruedas 
de Negocios tanto en Salamanca como Illapel. 
Sin embargo, el cambio de la actividad 
responde a generar renovados espacios para 
el intercambio de experiencias entre provee-
dores y empresas colaboradoras, entre las 
que también se encontraban compañías 
constructoras del proyecto de Adaptación 
Operacional (PAO) y de las otras faenas 
mineras de Antofagasta Minerals: Zaldívar, 
Antucoya y Centinela. 
 
Entendiendo la relevancia de la actividad, 
estuvo presente la seremi de Minería de la 
Región de Coquimbo, Constanza Espinoza, 
quien, además de valorar la realización de esta 
primera versión, destacó que son instancias 
que “permiten potenciar y fortalecer a los 

La instancia, que se realizó en 
Casona Santa Rosa, tuvo como 
principal objetivo reforzar la vincu-
lación de la Compañía, sus empre-
sas colaboradoras y los proveedores 
locales quienes pudieron presentar 
y visibilizar sus empresas para gene-
rar nuevas oportunidades de negocios.

Durante los últimos años, más de 
240 proveedores locales han 
participado del programa                      
“Proveedores de Futuro”, para 
desarrollar habilidades de competi-
tividad, visibilidad e innovación.

Más de 100 proveedores del Choapa fueron parte 
de la primera Expo de Empresas Colaboradoras de 
Minera Los Pelambres 

EN LA PROVINCIA DEL CHOAPA:

proveedores de la Provincia de Choapa para que crezcan y de 
esa forma, generen encadenamiento productivo local. Gracias 
a estas acciones se potencian las comunas y al mismo tiempo 
se beneficia la calidad de vida de las personas de nuestra 
provincia y región”.

La jornada inició con una ceremonia de inauguración y 
continuó con presentaciones de las distintas empresas y 
recorridos por los stands. Uno de los participantes fue 
Manuel Maldonado, representante de Printpro, imprenta 
salamanquina con cerca de 10 años de servicios de publici-
dad e imagen. En su opinión, “estas instancias son muy 
buenas para hacer redes entre emprendedores y ofrecer los 
servicios a empresas que son más grandes. En nuestro caso no 
trabajamos directamente con la Minera Los Pelambres, pero 
sí para varias empresas colaboradoras que trabajan en su 
faena”. 

Asimismo, Christopher Zúñiga, comprador senior de MPM, 
empresa con sede en Santiago dedicada al rubro minero 
con servicios de montaje, mantención y maquinaria, valoró 

positivamente la actividad al afirmar que es “una instancia 
súper buena para llevarnos también una base de datos impor-
tante de la zona. Hemos conversado con diversos proveedores 
y hemos consolidado la base con servicios desde el alojamien-
to hasta equipos de maquinaria”. 

Durante el recorrido los ejecutivos de la Compañía aprove-
charon de consultar y conversar sobre algunos ejes clave 
en la visión de desarrollo de la empresa. “Nos acercamos a 
los stands también para conocer sobre cuál es el porcentaje 
que las empresas participantes tenían de mano contratación 
de mano de obra local y de mujeres, porque son dos variables 
que para nosotros son muy importantes cuando adjudicamos 
contratos y que siempre es necesario recordar”, indicó 
Alejandro Vásquez, gerente General de MLP.
Por último, cabe destacar que a la fecha el 23% las empre-
sas colaboradoras de Minera Los Pelambres son de la 
Provincia de Choapa o la Región de Coquimbo, quienes 
entre 2018 y 2023 generaron negocios por más de US$355 
millones a través de contratos de bienes o servicios. 
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IMPULSAN EL CÍRCULO DE EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES DE 
REGIÓN DE COQUIMBO PARA POTENCIAR UN CLÚSTER DE 

NÓMADAS DIGITALES

Con el objetivo lanzar el Círculo Empresarios y Emprendedores de la Región de Coquimbo 
que organizara diversos eventos y encuentros para potenciar la atracción de inversiones a 
la zona, Andes Wines anunció la realización de la Primera Cata Ciega de Vinos de Terroir 
en el Hotel Costa Real el día Viernes 13 de Diciembre a partir de las 19.30 hrs., el cual forma 
parte de un ciclo de actividades que continuará en el 2025.
 
Se convocará a un amplio número de gestores de cambio, emprendedores de startups, 
empresarios y autoridades de las áreas de la astronomía, agricultura, acuicultura, ciencia, 
innovación, minería, turismo e industriales para crear un espacio de conversación e 
intercambio de ideas gracias al noble producto del campo chileno como es el vino. 
 
“Luego de esta cata, continuaremos con diversas actividades empresariales para poten-
ciar el networking y conexiones reales entre los habitantes y visitantes de la zona, razón 
por la cual, se potenciará a la región de Coquimbo como un Clúster de Nómadas Digitales, 
iniciativa que es impulsada por la plataforma de negocios Tecnológicos de AmixTechLab.-
com que tiene operaciones en Austin, Texas, Santiago, Londres y París.” destaca Frances-
ca Bridgewater desde Inglaterra. 

El Clúster de Nómadas Digitales tiene un foco nacional e internacional, ya que La Serena 
y Coquimbo son dos ciudades claves en el desarrollo industrial, pesquero, minero, turístico 
y de investigación, razón por la cual, diariamente, ejecutivos, Gerente generales y empre-
sarios vienen a la Región para hacer negocios y necesitan una mejor infraestructura para 
interactuar con la comunidad. 

Con la reciente visita de Start-Up Chile a la Región para generar los lazos con los stake-
holders y emprendedores de la zona, se potenciará aun mas, ya que Maximiliano Morales 
colaboró como asesor de negocios y comunicaciones estrategicas de varias startups del 
portafolio de Start-Up Chile previo a la pandemia, generando de esta forma un primer 
paso para consolidar a la Región de Coquimbo como un foco de atracción de inversiones 
y startups.
 
En la ocasión, los asistentes podrán catar cuatro vinos a ciegas a cargo del Ingeniero 
Agrónomo Maximiliano Morales, Ex Wine Specialist de Crucero National Geographic 
Explorer y Silver Cloud, además de ser el CEO de AndesWines.com, plataforma tecnoló-
gica de vinos con 23 años de trayectoria.
 
“Aprenderemos de la historia de establecimientos de viñedos en Chile y en particular, 
iremos descubriendo los aromas y sabores de los vinos que participarán, los cuales serán 
anunciados en los próximos días.” Destacó Max Morales
 
Cabe destacar que Hotel Costa Real fue uno de los pioneros en la organización de 
eventos como la Noche del Vino de Andes Wines y catas desde el 2001, retomando el 
liderazgo mediante un ciclo de eventos temáticos en torno al vino y pisco que se anuncia-
rán con tiempo.

Lugar: Hotel Costa Real
Fecha: Viernes 13 de Diciembre 

Hora: 19.30 hrs.
Valor: $25.000 pre venta 
           $30.000 el día del evento

Más información en andes@andeswines.com o al WhatsApp: +569 3251 7848.

CATA CIEGA DE VINOS DE TERROIR

Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.

Cierre después de la última función.

*
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

 UF 30.11.24: $ 38.247,92 DÓLAR COMPRADOR: $ 973,50 DÓLAR VENDEDOR: $ 973,80 IPC OCTUBRE: +1,0% IPSA: -0,16%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
viernes en 6.576,60 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de -0,09% y cerró en 
33.001,80 puntos. 

Buses eléctricos entran en operación 
en la conurbación Coquimbo-La Serena

SE CONCRETA ESPERADO HITO

Las máquinas realizarán dos recorridos (E01 y E02) y contarán con accesibilidad universal, aire acondicionado, WIFI a 
bordo, cargadores USB, cámaras de seguridad, GPS y pago con tarjeta.

El ministro de Transportes y 
Telecomunicaciones (s), Jorge Daza, 
llegó hasta la Región de Coquimbo 
para dar el vamos oficial a los nuevos 
servicios de alto estándar que hoy 
sábado comenzarán a circular en 
Coquimbo y La Serena.

Se trata de los servicios E01 y E02, 
compuestos por 42 buses eléctricos 
que operarán de forma continua, 
incluyendo fines de semana, con una 
frecuencia máxima en hora punta de 
seis buses por hora, mejorando de 
forma considerable la conectividad 
de la conurbación.

El secretario de Estado (s), Jorge 
Daza, afirmó que “con el inicio de 
la operación de estos 42 buses 
eléctricos en Coquimbo y La Serena 
estamos dando un paso muy signi-
ficativo para mejorar la calidad del 

servicio y seguir avanzando en el 
cumplimiento de uno de los princi-
pales objetivos de nuestro gobierno 
en materia de transporte público, 
que consiste en reducir las brechas 
entre Santiago y regiones. Los dos 
recorridos que estamos inaugurando 
van a beneficiar a miles de personas 
de la conurbación, quienes van a 
poder acceder a buses más moder-
nos, seguros y sustentables, lo que 
convierte a este hito en uno de los 
más relevantes de nuestra gestión 
como ministerio”.

Entre las principales características 
de estos nuevos buses eléctricos 
destaca la accesibilidad universal, 
además de aire acondicionado, WIFI 
a bordo, cargadores USB, cámaras 
de seguridad, GPS, contador de 
pasajeros y validadores electrónicos 
para el pago con tarjeta.

Es importante destacar que, en 
la licitación de estos servicios, el 

EQUIPO EL DÍA          La Serena/Coquimbo
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Mesa Mujer de CIDERE cierra exitosa experiencia de apoyo a 
alumnas de escuela rural

Una novedosa experiencia de apoyo a estudiantes feme-
ninas de enseñanza básica rural, enfocada en incentivar 
desde temprana edad cualidades como el liderazgo, el 
respeto y solidaridad, así como la confianza en sus 
propias capacidades, acaba de completarse por iniciativa 
de la Mesa Mujer de la Corporación Industrial de 
Desarrollo Regional de Coquimbo (CIDERE), en alianza 
con la Universidad del Alba sede La Serena. El proyecto 
tuvo un cierre formal con una ceremonia efectuada en 
dicha casa de estudios superiores.

La experiencia se efectuó a lo largo del segundo semes-
tre de 2024, beneficiando a 25 alumnas de séptimo 
básico de la Escuela San Rafael de Pan de Azúcar, en la 
comuna de Coquimbo, quienes recibieron talleres de 
Empoderamiento Personal y Autoestima, Liderazgo y 
Toma de Decisiones, Sororidad y Relaciones Saludables, 
brindados en la propia escuela a través de la Clínica de 
Atención Psicológica de la Universidad del Alba, en 
estrecha colaboración con el equipo docente del colegio.

Este programa fue parte del plan de acción 2024 de la 
Mesa Mujer de CIDERE, específicamente dentro del eje 
de Liderazgo. Dicha instancia fue conformada en 2023, 
siendo integrada por empresarias de la región de 
Coquimbo, con la intención de aportar a la resolución de 
las brechas que limitan la incorporación de mujeres al 
mundo del trabajo, el emprendimiento y la actividad 
empresarial, para lo cual desarrolla acciones en materias 
de Liderazgo y Cultura.

“Quisimos empoderar a las niñas desde temprana edad para 

para que sigan un proceso de, ojalá, inserción laboral 
posterior; que se eduquen, que pasen a la enseñanza media 
y luego a la superior, y hagan el aporte real que tienen que 
hacer a la sociedad”, comentó Alejandra Brieba, líder de la 
Mesa Mujer de CIDERE. Precisó que “decidimos impac-
tar en séptimo básico, niñas de 11 a 12 años, la idea es 
tomarlas nuevamente en octavo y hacer otro proyecto 
con ellas”.

Durante la ceremonia se entregaron medallas de recono-
cimiento a las estudiantes que completaron el programa, 
así como a los profesionales y alumnos de la universidad 
que aportaron al proceso. Previamente, las niñas fueron 
conducidas a una completa visita por las instalaciones de 
la universidad. Además, se anunció la entrega de un 
beneficio a la Escuela San Rafael, consistente en un 
tratamiento gratuito de ortodoncia con alineadores 
invisibles de la empresa Innova 4D para una estudiante 
del curso.

Ricardo Guerrero, gerente de CIDERE, felicitó a todos 
quienes tomaron parte en la experiencia, instando a las 
niñas beneficiarias a asumir la responsabilidad sobre sus 
propias vidas. “Para eso existen herramientas como el 
amor, tienen que empezar a quererse ustedes mismas, 
cuando eso ocurre la autoestima sube lo suficiente para 
avanzar y quebrar el miedo. Después viene el poder, cuando 
una persona se empodera las cosas resultan mucho más 
fáciles. Les invito a seguir este camino, han hecho un buen 
trabajo, lo que viene en adelante son oportunidades y tienen 
que aprovecharlas”.

María Jesús Zárate, una de las estudiantes beneficiarias, 
resaltó que, mediante esta experiencia, “además de 
aprender palabras que no conocía, por ejemplo, la sororidad, 
también me ayudó a manejar mi autoestima”. Su compa-
ñera, Martina Orellana, explicó que “nos entregaron 
herramientas que a lo mejor en algún momento nos van a 
hacer falta en nuestro camino hacia la adultez”.

Estudiantes de séptimo básico de la Escuela 
San Rafael de Pan de Azúcar recibieron talle-
res en materias como empoderamiento 
personal, autoestima y liderazgo, con miras a 
mejorar sus capacidades de inserción futura 
en la educación superior y el mundo del 
trabajo.

operador adjudicado, ESERCO SpA, 
ofertó un 50% de conductoras, su-
mando mayor puntaje al momento 
de ser evaluado por el MTT. De esta 
forma, el ministerio busca promover 
la inclusión femenina en el sector de 
transportes, históricamente mascu-
lino, aportando a la empleabilidad 
y empoderamiento de las mujeres.

Al respecto, la delegada presidencial 
regional (s), Marily Escobar, señaló que 

“los buses eléctricos son amigables 
con el medio ambiente, tenemos la 
incorporación al rubro laboral de las 
mujeres, tenemos seguridad, tene-
mos un transporte público regulado 
y que se ocupa en el diario vivir de 
cada una de las familias. Además, 
la accesibilidad universal que tiene 
cada uno de los buses va a significar 
una mejora para cada una de las 
familias que requiere contar con un 

transporte que les permita movili-
zarse sin mayores inconvenientes. 
Hemos cumplido como gobierno”.

Precisamente, entre las mejoras 
de cobertura, el servicio E02 llegará 
hasta el instituto Teletón, dando por 
primera vez conectividad directa 
a las 1.500 familias -un 70% de 
ellas residentes de La Serena o 
Coquimbo- que se atienden en el 
centro de rehabilitación.

“Estamos muy contentos con el 
inicio del nuevo sistema de buses 
eléctricos que, sin duda, viene a 
resolver una necesidad importante. 
Al sector de La Pampilla, donde está 
Teletón, no llegaba transporte público 
y esto beneficiará a sus usuarios, sus 
trabajadores y voluntarios, y tam-
bién a otras instituciones y vecinos 
del sector. Contar con el recorrido 
EO2 y que tenga su parada final en 
Teletón beneficiará a un número 
importante de familias que atende-
mos, y que debían tomar entre dos 
y tres locomociones distintas para 
llegar al instituto. Esto mejorará, 
sin duda, la calidad de vida de los 
pacientes y familias que asisten a 
nuestro instituto”, dijo la directora 
de Teletón Coquimbo, Zoia Pedrero.

Por su parte, el vecino de la zona y 
usuario del transporte público, Juan 
López, señaló que estos buses tie-
nen “un excelente funcionamiento, 

porque son silenciosos, son suaves y 
tienen la comodidad necesaria para 
las personas. Son excelentes, y lo 
que es mejor, y me llamó mucho la 
atención, es que el piso del bus se 
inclina hacia la persona, ayudando 
a las personas con discapacidad y 
eso, primera vez que lo veo. Es de 
una muy buena calidad”.

MARCHA BLANCA DE 
PAGO ELECTRÓNICO 

Asimismo, los nuevos servicios 
E01 y E02 contarán con validadores 
electrónicos que permitirán pagar 
el pasaje con tarjeta o QR desde 
teléfonos. Este sistema de pago 
se instalará de forma progresiva, 
con un periodo de marcha blanca 
durante el cual también se podrá 
pagar con efectivo. Esta transición 
busca ayudar, preparar y educar a 
los usuarios y usuarias para retirar 
definitivamente el dinero en efectivo 
de los microbuses.

Cabe destacar que las personas 
mayores podrán utilizar una tarjeta 
nominativa a la que podrán acceder 
en los Centros de Atención al Usuario 
ubicados en avenida Alberto Hurtado 
Cruchaga, en Coquimbo, y en avenida 
El Santo con Cuatro Esquinas, en La 
Serena. Asimismo, los estudiantes 
podrán usar su TNE.

Luego de años de espera, la circulación de buses eléctricos en La Serena y Coquimbo final-
mente será una realidad a partir de hoy. 

CEDIDA
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cial, con experiencia en PIE y 
TEA. Docentes de: Lenguaje, 
Matemáticas, Inglés, Historia, 
Ciencias Naturales, Ed. Física, 
Preferentemente con experien-
cia. Enviar currículum vitae a 
correo: info@cassjps.cl  

 Se necesita señora para traba-
jar en casa, puertas afuera, en 
sector Algarrobito, La Serena. 
Comunicarse celular  F: +56 9 
3936 1167 

 Se requiere Ayudante o Cocine-
ro, con experiencia en cocina 
peruana, sector El Milagro, La 
Serena.  F: +56958271626 

 Para base de datos 2025: Pro-
fesores Básicos, Primer Ciclo. 
Historia, Biología y Química, 
Matemáticas, Física, Lenguaje-
Castellano, Inglés para Ense-
ñanza Media. Además Asistente 
a la Educación con experiencia. 
Colegio Subvencionado con 
Carrera Docente y Excelencia 
Académica 2025. Interesados 
enviar datos a: basedatosco-
legioserena2025@gmial.com  

 Colegio de Coquimbo, requiere 
profesionales comprometidos, 
con vocación y apasionados 
por la enseñanza, con expe-
riencia en inclusión educa-
tiva. Docente de Enseñanza 
General Básica, para trabajo 
con 1° ciclo, Lenguaje y Comu-
nicación, Ciencias Naturales, 
Matemáticas, Historia y Geogra-
fía, Música, Inglés, Educadora 
Diferencial, Terapeuta Ocu-
pacional, Técnico o Asistente 
de Aula, con especialidad en 
educación especial, Técnico 
en Asistente Social. Requisitos: 
Título Universitario en Peda-
gogía, Técnico o Profesional, 
Experiencia en inclusión edu-
cativa, Capacidad para trabajar 
en equipo, ser responsable y 
tener un enfoque positivo hacia 
los estudiantes y Compromiso 
con la calidad educativa y el 
bienestar de los estudiantes. 
Interesados enviar Currículum 
vitae, Título profesional, Certifi-

cado de antecedentes al correo 
electrónico: rrhh.educacion.
coquimbo@gmail.com  

 Solicito Ayudante de Soldador, 
para trabajar en Maestranza de 
Pan de Azúcar. Los interesa-
dos llamar al contacto  F: +569 
76693895 

 Buscamos funcionaria para 
atención de público en mesón, 
para notaría de Coquimbo, ideal 
experiencia en la labor. Dispo-
nibilidad inmediata. Remitir 
C.V. con pretensión de renta 
a: postulacion.notaria@yahoo.
com  

 Necesita construir, ampliar, 
reparar su vivienda, oficina, 
galpón. Consulte presupues-
to gratis, Constructor Civil, 
experiencia y seriedad.  F: 
+56963576100 

GENERALES
 SERVICIOS 

 Corredora de Propiedades 
necesita casas, departamentos, 
terrenos urbanos para venta 
y arriendos, buen sector en 
Serena.  F: 993158624 

 Corte pelo, docimilio, niños, 
damas, varón, adulto mayor.  
F: 929938606 

 VARIOS 

 Citación: Cítase a Junta General 
Extraordinaria de Comuneros 
de la Comunidad de Aguas 
Canal Hinojal, para el día 
10-12-2024 a las 18:00 horas en 
primera citación y a las 18:45 
horas en segunda citación. 
En la sede comunitaria de El 
Rosario – La Serena. Tabla: 1. 
Elección de Representante 
de la comunidad ante la Ley 
18.450 de riego. 2. Revisión y 
Aprobación del proyecto para 
ser presentado a concursos Ley 
18.450 de riego. 3. Socialización 
del Proyecto con la comunidad 
del sector. El Directorio Comu-
nidad de Aguas Canal Hinojal   

 SÓLO MAYORES 

 Soy Dana, madurita, cariño-
sa, complaciente, gordita.  F: 
+56992281915 

 Javiera 21 años, blanqui-
ta, besos apasionados.  F: 
+56940743153 

 Mary, 22 años, rubia, trato polo-
lo.  F: +56959947077 

 Laurita, 18 años, besos rea-
les, trato pololo, con lugar.  F: 
+56971746596 

 Sara ,  masa jes  erót icos , 
con final feliz, cariñosa.  F: 
+56941781482 

 Fernanda, 18 años, de vuelta 
en La Serena.  F: +56972895190 

 Luciana, 18 añitos, recién 
l legada,  trato pololo.   F: 
+56974028247 

 Julieta, delgadita, bello cuer-
po, joven, trato pololo.  F: 
+56995510086 

 Gabriela 25, delgada, bello 
cuerpo, servicio completo.  F: 
+56965675888  

CORREDORES DE 
PROPIEDADES

MR PROPIEDADES                
997112460 – 512279815              

WWW.MRPROPIEDADES.CL

VENTAS 

Parcela Las Rojas, Valle de 
Elqui, 5.237 m2, vista al valle, 
terraza, factibilidad de luz 
eléctrica, $40.000.000. Acep-
ta oferta.

Casa Infante/Almagro, 3 dor-
mitorios, esquina, 164/118 m2, 
$95.000.000. 

Casa Pampa Baja frente Colegio 
Andrés Bello, 3 dormitorios, 2 
baños, 92/142 m2, $160.000.000. 
Acepta oferta.

Casa Larraín Alcalde, cer-
ca Hospital y Universidad, 
10 habitaciones, comedor, 
cocina, 7 baños, 180/240 m2, 
$190.000.000, conversable.

Terreno El Milagro, 12.200 m2 a 
UF 2.6 el m2.

 PROPIEDADES
 ARRIENDO - CASA 

 Se arrienda casa, 3 dormitorios, 
2 baños, en sector residencial 
de La Serena. Interesados 
comunicarse al  F: 934105384 

 La Serena, Arcos de Pinamar, 
$450.000, arriendo casa, 2 

dormitorios, 1 baño, estacio-
namiento, protecciones.  F: 
+569 95441605 

 ARRIENDO - DEPARTAMENTO 

 Arriendo departamento, año 
corrido, persona sola. Whats-
App  F: 994924427  

 La Serena, centro, 2 dormito-
rios, baño y cocina, calle Colón 
943, valor mensual $400.000.  
F: 977577667 

 Se arrienda departamento año 
corrido, sin amoblar en El Mila-
gro. Interesados comunicarse 
al  F: 934105384 

 La Serena, Barrio Universitario, 
arriendo Depto., 3 dormitorios, 
baño, living-comedor, cocina, 
con muebles, estacionamiento, 
$500.000.  F: 992241087 

 ARRIENDO - PIEZA 

 Arriendo habitación amoblada 
en el centro.  F: 958757430 

 Arriendo pieza amoblada, 
sector Balmaceda, Paradero 
10, $200.000.  F: +56936935336 

 VENDO - CASA 

 La Serena, Las Compañías, 
sector Viña del Mar, casa 62 
m2, sin estacionamiento, 
$42.000.000, se acepta sub-
sidio.  F: 996461132 

 Coquimbo, Bosque S. Carlos, 
excelente estado, 4 dormi-
torios, 3 baños, 2 estacio-

namientos, $180.000.000.  F: 
967605849 

 La Serena, Cía. Alta, casa habi-
tación, sector Aconcagua-Boli-
via, 2 dormitorios, $43.000.000.  
F: 934918945 

 VENDO - LOCAL 

 La Serena, La Recova, pri-
mer  p iso ,  pat io  interno , 
$180.000.000, conversable.  F: 
+56961704545 

 VENDO - TERRENO 

 Terreno 680 m2, La Serena, 
pueblo Altovalsol, UF 1.000.  F: 
996461132 

 Panul, vendo Parcela N° 45 de 
6,2 hectáreas con orilla del mar. 
Tenemos estudio topográfico, 
valor $200.000.000. Contacto 
por celular o WhatsApp al  F: 
9 9239 5577 

VEHÍCULOS
 VENDO - MAQUINARIA 

 Retroexcavadora Caterpillar 416 
B. Camión Iveco 1214, tolva nue-
va, 5 toneladas.  F: 998426838 

OCUPACIONES
 REQUIERO CONTRATAR 

 Colegio Humanista Científico 
SS Juan Pablo II, La Serena, 
requiere contratar para año 
escolar 2025: Psicóloga/o edu-
cacional, Educador/a diferen-

Lunes a viernes de 09:00 a 14:00 hrs.     14:30 a 17:00 hrs.

Sábado de 09:00 a 12:30 hrs.
Sólo por correo: economicos@eldia.la

HORARIO DE ATENCIÓN:

Estamos atendiendo de
LUNES A SABADO DE 12:00 a 21:00 horas. 

DOMINGO DE 12:00 a 18:00 horas. 

PARRILLADAS

Reservas: 512 211519

 en toda la carta
Entre las 18 y 20:30 horas

Brasil 750, la Serena

CORREDORA  NECESITA  

INTERESADOS LLAMAR AL:
51  2 220280 / 995642860

DEPARTAMENTOS EN AVDA.  DEL  
MAR   Y  ALREDEDORES  PARA  

TURISTAS  

Con cartera de clientes desde el año 1992

VENDO 
DEPARTAMENTO

Excelente Inversión, vende su dueño directo , sin 
comisión, sin corretaje , lindo departamento amoblado 
en La Serena, ubicado en la primera línea de Av. de 
Mar, Edificio La Alhambra, 1B , 1D , 1E , cocina 
independiente. 

Solo interesados contactar al WhatsApp 
+569 98170242
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EXTRACTO REMATE

Erick Enrique Barrios Riquelme
Secretario (s)

Trece de noviembre de dos mil veinticuatro 

En causa Rol C-1872-2023, caratulados “BANCO DE CHILE CON PERALTA” 

seguida ante el 3° Juzgado de Letras en lo civil de La Serena ubicado en Rengifo 

N°240, rematará el día 18 de diciembre de 2024 a las 09:00 horas, el inmueble 

consistente en departamento N° 1005, la bodega N° 58 y el uso y goce del                               

estacionamiento N° 25 todos del edificio Marina de Peñuelas, ubicado en calle Canto 

del Agua número 6495, ciudad y comuna de La Serena. El inmueble referido se 

encuentra inscrito a fojas 1550, numero 1198, en el registro de propiedad del 

Conservador de Bienes Raíces de la ciudad de La Serena, correspondiente al año 

2013. Mínimo para las posturas en la suma de $87.275.330 conforme avalúo 

fiscal vigente conforme resolución de fecha 27/09/2024, pagaderos dentro de 5 días 

al contado. Interesados para caucionar seriedad de ofertas deben acompañar vale 

vista del Banco del Estado de Chile endosado o a la orden del Tribunal, de al menos el 

10% del valor mínimo de la subasta, demás antecedentes en expediente digital.

REMATE

ERICK BARRIOS RIQUELME. 
SECRETARIO SUBROGANTE.

Ante 3° Juzgado Letras de La Serena, ubicado en Rengifo 240, causa Rol N° 
C-1529-2014, juicio ejecutivo, caratulado “BANCO DE CHILE/AGRICOLA IGNACIO 
CORTES ARAOS”, se rematará el 30 de diciembre de 2024, a las 11:00 horas, el 
derecho de aprovechamiento de aguas que consiste en el uso de una coma noventa y 
cinco acciones provenientes del Canal Alto Peralillo de la Hoya Hidrográfica del Río 
Elqui, ubicado en la comuna de Vicuña, Provincia de Elqui, Cuarta Región, inscrito a 
nombre de la ejecutada Agrícola Ignacio Cortés Araos, Empresa Individual de                    
Responsabilidad Limitada o Agrícola I.C.A. E.I.R.L. a fojas 229 número 227 del 
Registro de Propiedad de Aguas del Conservador de Bienes Raíces de Vicuña del año 
2006. Mínimo subasta: $7.759.596. Precio deberá pagarse de contado dentro de 
quinto día hábil de firmada el acta de remate. Interesados en tomar parte deberán 
presentar vale vista emitido por Banco Estado de Chile a la orden del tribunal, por valor 
equivalente al 10% del mínimo de la subasta. Demás antecedentes en expediente.- 
La Serena, 21 de noviembre de dos mil veinticuatro.

EXTRACTO

Erick Enrique Barrios Riquelme
Secretario(S)

En causa Rol C-3906-2023, caratulada “BANCO DE CHILE con ROSAS”, seguida ante 

el 3° Juzgado de Letras en lo Civil de La Serena ubicado calle Rengifo N° 240 de la ciudad de 

La Serena, se designó el día 16 de diciembre del 2024, a las 9:00 horas, el remate del 

inmueble consistente en el DEPARTAMENTO 203 DEL PISO 20, LA BODEGA N° 11 DEL 

PISO -1, Y EL USO Y GOCE EXCLUSIVO DEL ESTACIONAMIENTO 87, TODOS DEL EDIFICIO 

BARLOVENTO, DEL CONJUNTO BRISAMAR O TAMBIEN DENOMINADO CONDOMINIO 

BRISAMAR, SEGUNDA ETAPA, ubicado en Avenida Los Pescadores 3405, de la comuna de 

Coquimbo. Dicho inmueble rola inscrito a fojas 686 número 341 en el Registro de Propiedad 

del Conservador de Bienes Raíces de la ciudad de Coquimbo correspondiente al año 2021. El 

mínimo de la subasta será la suma de $78.627.275 el cual se desglosa de la siguiente 

forma $76.598.017 correspondiente al departamento y la suma de $2.029.258 correspondiente 

a la bodega de acuerdo con la tasación fiscal; pagaderos dentro de 5 días al contado. Interesados 

para caucionar seriedad de ofertas deben acompañar vale vista a la orden del Tribunal, de al 

menos el 10% del valor mínimo de la subasta. Mayores antecedentes en expediente digital. 

La Serena, cinco de Noviembre de dos mil veinticuatro.

EXTRACTO
En causa Rol C-2773-2023, caratulada ” BANCO DE 
CREDITO E INVERSIONES con NICOLAS ADRIAN 
CHAVEZ TORRES “ del Primer Juzgado de Letras de La 
Serena, ubicad en Rengifo N° 240, La Serena, se 
rematará el  12 de diciembre de 2024, a las 11:00 
horas, el inmueble que corresponde al departamento N° 
307, 3er Piso, Edificio o Torre "B", Derecho de uso y 
goce exclusivo del estacionamiento N° 5, del 
Condominio Valles de La Florida IV, calle Las Orquídeas 
N° 5330, comuna de La Serena; inscrito a fojas 13.471 
N° 8.770 del Registro de Propiedad del año 2021 del  
Conservador de Bienes Raíces de La Serena. Mínimo 
posturas $55.440.186. Interesados deben rendir 
caución por 10% del mínimo establecido para la 
subasta,  mediante vale vista a la orden del Tribunal. 
Demás condiciones en el expediente digital.  La Serena, 
18 de noviembre de 2024.

Secretario Subrogante
Alberto Eduardo Codoceo Collao 

EXTRACTO

Ante el Primer Juzgado de Letras de La Serena, 
ubicado en calle Rengifo Nº240, La  Serena, Juicio 
Ejecutivo, Rol C-3203-2024, caratulados “BANCO 
SANTANDER CHILE con OSSANDÓN, se rematará el 
día 18 de diciembre de 2024, a las 09:00 horas en 
el recinto del Tribunal, el inmueble inscrito a fojas 
7533 Nº3623 del Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces de Coquimbo del año 
2019, correspondiente al Departamento Nº608, de 
la planta o piso sexto, la Bodega Nº59 ubicada en la 
planta subterráneo, ambos del Edificio II y el derecho 
de uso y goce exclusivo del Estacionamiento de 
superficie NºE-306, del Condominio Alto Hacienda, 
Etapa Dos, con acceso por Avda. René Schneider 
Nº2.031, Coquimbo. Rol de Avalúo Fiscal 
Nº4132-344 (departamento), Nº4132-467 (bode-
ga). El mínimo ser el valor de la tasación fiscal vigen-
te al segundo semestre de 2024 aprobada por el 
Tribunal ascendente a la suma total de 
$65.637.749. Interesados rendir caución por valor 
equivalente al 10% del mínimo establecido para la 
subasta, en vale vista a la orden del Tribunal. Demás 
antecedentes en el expediente digital. La Serena, 25 
de noviembre de 2024. Secretario Subrogante.

EXTRACTO
En causa Rol C-1739-2021, caratulada “ BANCO DE 
CREDITO E INVERSIONES con JUAN CARLOS 
MENDIZABAL PINTO “ , seguida ante el Primer 
Juzgado de Letras de La Serena, se rematará el 11 de 
diciembre de 2024, a las 11 horas, el inmueble que 
corresponde al DEPARTAMENTO N°703, piso séptimo, 
y la BODEGA N° 65 primer piso, ambos del EDIFICIO C 
UNO, Conjunto Habitacional Condominio Lagunas del 
Mar-lote c, ubicado en AVDA PACÍFICO N° 741, comuna 
de La Serena.  Se incluyen el derecho de uso y goce 
exclusivo del estacionamiento de superficie N° 144 
mismo condominio, de la comuna de La Serena; inscrito 
a fojas 11.424 N° 8545 del Registro de Propiedad del 
año 2013 del Conservador de Bienes Raíces de La 
Serena.  Mínimum posturas $55.000.000. 
Interesados deben rendir caución por 10% del mínimo 
establecido para la subasta, en vale vista a la orden del 
Tribunal tomado de cualquier Banco. Demás 
condiciones y antecedentes en el expediente digital. La 
Serena, 19 de noviembre de 2024.

Secretario Subrogante
Alberto Eduardo Codoceo Collao

EXTRACTO REMATE 

Leonardo Antonio Díaz Araya 
Secretario PJUD 

Veintisiete de noviembre de dos mil veinticuatro

En causa Rol N.º 4666-2019, BANCO DEL ESTADO DE CHILE con LUNA BORQUEZ 
CLAUDIO FELIX seguida ante el Segundo Juzgado de Letras de La Serena, ubicado en calle 
Rengifo N° 240, La Serena, se designó día 18 de Diciembre de 2024, a las 12:00 horas, 
objeto llevar a efecto remate del inmueble perteneciente a CLAUDIO FELIX LUNA BORQUEZ, 
ubicado en PASAJE LEONIDAS GALLARDO GOMEZ N° 3308, que corresponde al LOTE 
ROL NUMERO OCHO de la MANZANA TRES de la Población  La Serena, cuyo avalúo asciende 
a la suma de $ 15.640.889.- Rol Avalúo N° 1312-25 encontrándose inscrita a nombre del 
demandado a Fojas 1582 N° 1169 del Registro de Propiedad del año 2014 del Conservador 
de Bienes Raíces de La Serena.- El mínimo para la subasta será el valor de tasación fiscal 
correspondiente al semestre en que se realice el remate y que a modo ilustrativo equivale para 
el segundo semestre de 2024 a $ 15.640.889.- precio que se pagará íntegramente y al 
contado a más tardar dentro de los cinco días siguientes a la subasta, mediante consignación 
en la cuenta corriente del tribunal a su orden. Los postores para tomar parte del remate 
deberán rendir caución equivalente al 10% del mínimo para las posturas mediante en vale 
vista del Banco del Estado de Chile a la orden del Tribunal endosado a favor de este. Mayores 
antecedentes Secretaría del Tribunal. SECRETARIO
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30 de noviembre - 19:00 hrs.
1 de diciembre - 11:00 hrs.

ACOMPAÑANOS A CELEBRAR LA MISA EL

de los sacerdotes misioneros claretianos

LOS INVITAMOS AL ACTO DE AGRADECIMIENTO DE LAS
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EXTRACTO

REMATE: SEGUNDO JUZGADO DE LETRAS DE LA SERENA, CALLE RENGIFO N°240. REMATARÁ 

EL DÍA 18 DE DICIEMBRE DE 2024 A LAS 11:00 HORAS, LA UNIDAD VENDIBLE O CASA N°42 

DE LA MANZANA SEIS, EL USO Y GOCE EXCLUSIVO DEL SITIO QUE CORRESPONDE A DICHA 

CASA Y EL USO Y GOCE EXCLUSIVO DEL ESTACIONAMIENTO QUE CORRESPONDE A LA MISMA, 

TODOS DEL “CONDOMINIO CUMBRES DEL SAUCE”, CON ACCESO POR AVENIDA PORTUGAL 

SUR N°920 COMUNA DE COQUIMBO. COMPRENDE ADEMÁS UNA SUPERFICIE DE USO Y GOCE 

EXCLUSIVO  DE OCHENTA Y UNO COMA NOVENTA Y UN METROS CUADRADOS                                      

APROXIMADAMENTE, EN CONJUNTO CON LOS DERECHOS PROPORCIONALES EN LOS BIENES 

COMUNES Y EN EL TERRENO. INSCRITO A FOJAS 12587 NÚMERO 5979 DEL REGISTRO DE 

PROPIEDAD DEL AÑO 2019, CONSERVADOR DE BIENES RAÍCES DE COQUIMBO.  MÍNIMO   

PARA   LAS   POSTURAS   EN   LA   SUMA   DE $53.825.501.-; INTERESADOS DEBERÁN                   

ACOMPAÑAR VALE VISTA DEL BANCO DEL ESTADO DE CHILE A LA ORDEN DEL TRIBUNAL POR 

EL EQUIVALENTE AL 10% DEL MÍNIMO. NO SE ADMITIRÁ COMO POSTORES A LAS PERSONAS 

QUE FIGUREN CON INSCRIPCIÓN VIGENTE EN CALIDAD DE DEUDOR DE ALIMENTOS EN EL 

REGISTRO NACIONAL DE DEUDORES DE PENSIONES DE ALIMENTOS. PRECIO PAGADERO AL 

CONTADO DENTRO DE QUINTO DÍA HÁBIL SIGUIENTE A LA SUBASTA, DEMÁS ANTECEDENTES 

EN BASES DE REMATE Y LOS AUTOS ROL C-1492-2024, CARATULADOS “BANCO DE 

CHILE CON GAJARDO”. SECRETARÍA.

CARLOS RIVERA V.        La Serena

Atlético Mineiro y Botafogo van 
por la gloria de la Libertadores

FINAL AL ROJO EN EL MAS MONUMENTAL

Un duelo de brasileños definirá al campeón de la versión 
2024 tras una temporada en la que el equipo de Río de 
Janeiro saldrá a buscar su primer título en la ciudad de 

Buenos Aires, Argentina.

Desde las 17:00 horas de hoy, Atlético 
Mineiro y Botafogo buscarán el título 
de la Copa Libertadores 2024 en el 
imponente Monumental de Buenos 
Aires, en una final que se espera tensa 
tras el último encontronazo entre 
estos dos grandes equipos brasileños.

Con más de 100 años de historia a 

sus espaldas, Botafogo por primera 
vez llega a esta instancia del torneo 
de clubes más prestigioso de América.

En tanto, el Mineiro, del chileno 
Eduardo Vargas - que fue campeón 
de la Libertadores en 2013 - cuenta 
con más experiencia en este tipo 
de duelos, aunque igual asumirá la 
responsabilidad de ir por la gloria. 

El árbitro del compromiso será el 
argentino Facundo Tello.
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20:00 hrs.
6 DE DICIEMBRE 

Embajada de Bélgica
R E G I Ó N   D E   C O Q U I M B O

AGENCIA CULTURAL

entradas en
ticketplus +

R E M A T E S REMATE JUDICIAL EN COQUIMBO

M.ANTOINETTE JADUE E.  RNM 1481
MIGUEL A. GUZMÁN YURI RNM 1344

STATION WAGON CHERY TIGGO 8 1.5 AUT AÑO 2021 PPU RDLD.52
AUTOMOVIL CHEVROLET PRISMA LTZ 1.4 AÑO 2018 PPU KLPF.60 

Martes 03 de diciembre de 2024, a las 16:00 hrs, en calle La Perla s/n, Ruta 43, Coquimbo.

Exhibición:  lunes horario oficina     Consultas: +56976680177.

Ordenado por el 2°Juzgado de letras de Coquimbo Roles: E-2544-2024; y 2°Juzgado de 
letras de La Serena Rol C-2939-2024

El atleta Marcos Díaz marca
nuevo récord en 400 m valla

EN EL CAMPEONATO NACIONAL MÁSTER CELEBRADO EN COPIAPÓ

El récord de 400 
metros vallas 
fue establecido 
por Marcos Díaz 
Olivares, con un 
tiempo de 58.42 
segundos.  
@FOTOGRAFIADEPORTIVA

La plusmarca obtenida 
por el deportista porteño 

en la pista atacameña 
es de carácter nacional. 

Además, la misión regional 
logró otros dos podios  

gracias a Sebastián Marzal 
en las pruebas de 10K ruta 
y en 5.000 metros planos. 

Con un récord de Chile en la prueba 
de 400 metros vallas y un primer lugar 
en las competencias de 10K y 5.000 
metros planos - entre los resultados 
más importantes - regresó a la ciudad 
puerto, la delegación del Club Deportivo 
Atlético Sporting Coquimbo, el cual 
participó en el último campeonato 
nacional máster celebrado en Copiapó.

Los campeones del Sporting Coquimbo 
fueron Marcos Díaz Olivares, en la 
categoría 30 años, quien estableció el 
récord de Chile en 400 metros vallas, 
con un tiempo de 58.42 segundos, 
aventajando a Davis Escobar Henríquez 
del Club Tierra de Campeones con 
1.03,26 y Sebastián Vargas Riquelme 
del Master Phoenix, que cruzó la meta 
con 1.07,12. También subió a lo alto del 
podio Sebastián Marzal, al coronarse 
campeón en 10K ruta y en 5.000 
metros planos.

En el encuentro deportivo participaron 
competidores desde los 30 hasta los 
80 años, provenientes desde Arica 
hasta Punta Arenas. No obstante, esta 
edición traspasó el carácter nacional, 
ya que contó también con la presencia 
de atletas de Argentina, Perú, Bolivia, 
Ecuador y Colombia, albergando a más 
de 800 deportistas en las pruebas de 
velocidad, vallas, lanzamientos, saltos, 
medio fondo y fondo.

Para Marcos Díaz, los resultados son 
satisfactorios y estimulantes, pues les 
permite coronar un gran año y regresar 
a casa con un récord de Chile y otros 
tres primeros lugares.

A ello suma que varios de los repre-
sentantes del CD Atlético Sporting 
Coquimbo, se ubicaron en puestos 

destacados dentro del tremendo uni-
verso de atletas que se dieron cita en 
la pista atacameña.

“Nuestro club, que ya tiene 21 años, 
es primera vez que participa en el 
nacional de la categoría Máster, ya 
que este año se inició esta rama. 
Viajamos con 8 atletas en las áreas de 
velocidad, vallas, medio fondo y fondo 
logrando un total de 8 medallas, dos 
campeones nacionales y un récord 
de Chile, por lo que el balance es muy 
alentador”, explicó.

CARLOS RIVERA V.        Coquimbo

Marcos Díaz - Categoría M30
1�° lugar y récord de Chile en 400 me-
tros vallas.
2°� lugar 200 metros planos. 
3°� lugar 100 metros planos.
Héctor Fernández - Categoría M30
2°� lugar 400 metros planos.
4°� lugar 200 metros planos. 
6°� lugar 100 metros planos.
Sebastián Marzal - Categoría M30
1°� lugar 10K ruta.
1°� lugar 5.000 metros planos. 
Mauricio Monsalve - Categoría M35
4°� lugar 5.000 metros planos.
5°� lugar 10K ruta.
Katherine Varas - Categoría W35
2°� lugar 10K ruta.
4�° lugar 5.000 metros planos.
Marcela Ibarbe - Categoría W35
2°� lugar Media Maratón.
Francisco García - Categoría M30
5° lugar 5.000 metros planos. 
8° lugar 10K ruta.
Francisco Artal - Categoría M35
12°� lugar 10K ruta.

Resultados
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REMATE

CAROLINA ALEJANDRA CARRENO LARA 
FECHA 19 -11- 2024 

Ante Juez Árbitro Alfonso Ahumada Garrido, Huérfanos 1044, Oficina 
112, Santiago. Se rematará martes 17 de diciembre de 2024, 16:00 
horas, por plataforma Zoom: Inmueble ubicado Almagro N°576, La 
Serena, Región de Coquimbo, inscrito Fs. 3213 N° 2085 Registro de 
Propiedad año 2023 Conservador de Bienes Raíces de La Serena; Roles 
de avalúo 172-21; 172-22 y 172-23. Mínimo posturas $800.000.000. 
Precio pagadero 5 días hábiles siguientes a subasta. Interesados participar, 
deberán presentar vale vista a la orden de árbitro o endosado a favor de 
este por 10% del precio mínimo fijado para la subasta. Bases y consultas, 
juicio arbitral “Esquivel con Esquivel”, Rol A-4-2024, correo electrónico: 
arbitrajes@ahumadayasociados.cl  Teléfono : 995090350. Actuaria.

COLEGIO LEONARDO DA VINCI 
DE VICUÑA

TEMA: APOYO AL DESARROLLO DE LOS ESTU-
DIANTES POR MEDIO DEL FORTALECIMIENTO 
DEL TRABAJO COLABORATIVO

Bases descritas en sitio web colegio: ldv.cl/vicuna
i) Periodo de consultas, apertura: Del 2 al 11 de diciembre 
de 2024, al correo: 
corporacionsenderosvicuna@gmail.com.

ii) Plazo de recepción de postulaciones: Inicio: 2 de 
diciembre de 2024, Cierre 11 de diciembre de 2024 a 
las 12:00 horas.

R E Q U I E R E  

CONTRATACION ASISTENCIA
TECNICA EDUCATIVA

CORPORACION EDUCACIONAL SENDEROS ELQUI

Comprometen avanzar en proyecto 
de Parque Cruz del Tercer Milenio

CON ALIANZA PÚBLICO-PRIVADA

En la imagen, el alcalde de Coquimbo, Ali Manouchehri, el sacerdote Ramón Bravo y el pre-
sidente de CIDERE, Francisco Puga. 

EL DÍA

La iniciativa que 
intervendrá más de 14 
mil m2 de superficie, 

tendrá plazas, senderos, 
miradores, rampas y otros 

espacios para el encuentro 
familiar y para potenciar 
a este monumento como 
el principal hito turístico 

de la región. Esto se suma 
a diversas acciones de 

mejoramiento del recinto 
que el próximo año cumple 

25 años. 

La Cruz del Tercer Milenio se ha con-
vertido en el principal ícono turístico 
de la comuna de Coquimbo y de toda 
la región. Cada año miles de visitantes 
llegan a conocer el recinto de más de 93 
metros de altura y a recorrer su templo, 
campanario, museo y maravillarse con 
la hermosa vista de Coquimbo desde 
sus brazos.

Este 2025 cumple un cuarto de siglo 
y desde distintas instancias se trabaja 
para realzar la construcción enclavada en 
el cerro El Vigía, en el sector Parte Alta, 

como el hito y el punto de encuentro 
de fieles y turistas. 

Desde la actual gestión municipal 
liderada por el alcalde Ali Manouchehri, 
se priorizó inyectar recursos para recu-
perar y mantener los distintos recintos 
de administración municipal y uno de 
ellos es, precisamente, el Monumento 
Cruz del Tercer Milenio. Así, durante 
los últimos tres años de gestión se 
han invertido cerca de 400 millones 
de pesos en reparación de ascenso-
res, reposición de baños, escaleras de 
emergencia y reparación de luminarias, 
entre otras acciones.

Se trata de un trabajo que ha permitido 
convertir al recinto turístico como uno 
de los puntos más visitados en la co-
muna y en la región, inversión que para 
el alcalde Manouchehri debe continuar 
y avanzar en proyectos emblemáticos 
que darán un nuevo rostro al sector.

“La Cruz del Tercer Milenio es uno de 
los emblemas de la comuna de Coquimbo 
y estamos trabajando fuertemente para 
recuperar y darle vida a esta hermosa e 
importante infraestructura. Seguiremos 
avanzando en gestiones y alianzas con 
la Iglesia Católica y el mundo público 
y privado para no sólo mantener este 
recinto, sino que además en potentes 
iniciativas como el parque, una segunda 
etapa de este gran proyecto que es 
la Cruz y que será un nuevo pulmón 
verde en la zona urbana de Coquimbo 

y reunirá a la familia con espacios de 
alto estándar para compartir, y el futuro 
teleférico que vinculará la Cruz y la Parte 
Alta con el borde costero, impulsando 
el turismo y la economía local”.

Para avanzar en estas iniciativas, 
el jefe comunal se reunió con el pre-
sidente de la Corporación Industrial 
para el Desarrollo Regional (CIDERE), 
Francisco Puga y el padre Ramón Bravo, 
impulsor del proyecto y expresidente de 
la Fundación Cruz del Tercer Milenio, 
con quienes proyectaron avanzar en 
esta majestuosa obra coquimbana.  

Se trató de una reunión que tuvo im-
portantes frutos para Francisco Puga, 
quien agradeció el compromiso“para 
revitalizar la Fundación y terminar el 
maravilloso proyecto del parque (...) 
Sin duda este es un importante paso 
para seguir avanzando y mejorando la 
Cruz del Tercer Milenio y dar el valor 
que merece este ícono regional”.

Contento con el encuentro se mostró 
también el sacerdote Ramón Bravo, ya 
que considera valioso que la primera 
autoridad regional y recientemente 
reelecta, lidere los avances de la que,en 
sus palabras, es  la obra más emblemática 
del continente, que conmemoró el nuevo 
Milenio y que fue elegida por la ciuda-
danía como un ícono del Bicentenario 
de la República de Chile. “El alcalde 
tiene un gran interés por esta obra 
para mantenerla y terminar el proyecto 
con este gran parque. Mi voluntad es 
colaborar en lo que el alcalde estime 
conveniente y pertinente. Me tocó la 
construcción de la Cruz y estoy muy 
entusiasta de que la gente de Coquimbo 
va a seguir llevando adelante esta obra 
que en mayo del próximo año cumplirá 
25 años, y en paralelo en Roma, se 
preparan para el Jubileo. Así, vamos a 
seguir avanzando en mejoras como el 
revestimiento y el campanario”. 

EQUIPO EL DÍA             Coquimbo
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Puzzle Sudoku
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Hay que emplear el 
razonamiento lógico 
y la observación, sin 
recurrir a complicados 
cálculos aritméticos. Se 
debe rellenar cada una 
de las 9 cajas con series 
de 1 al 9, sin repetir nú-
meros dentro de ellas. 
Tampoco pueden repe-
tirse estos números en 
las filas y las columnas.

Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135

Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafamiliar 149

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

Horóscopo

AMOR: Usted debe darse la 
oportunidad para ser fe-
liz. SALUD: Tenga cuidado 
con tanta celebración, no 
tire al patín sus cuidados 
a la salud. DINERO: Contro-
le los gastos de modo que 
el próximo mes no sea tan 
complejo en sus inicios. CO-
LOR: Gris. NUMERO: 4.

AMOR: La comunicación será 
vital para evitar problemas 
maritales. Es momento de 
hablar las cosas. SALUD: 
Apártese de las preocupacio-
nes. DINERO: Debe tirarse a 
la piscina de una buena vez. 
Tiene grandes posibilidades 
de crecer. COLOR: Turquesa. 
NÚMERO: 15.

AMOR: Mucho cuidado con 
que las tentaciones sean 
más fuertes que el amor que 
dice tener. SALUD: Evite los 
excesos al terminar este mes, 
guarde energías. DINERO: Es 
hora de guardar recursos 
para el mes que viene. Debe 
prevenir. COLOR: Negro. NU-
MERO: 31.

AMOR: El romanticismo debe 
ser el ingrediente principal 
este último día del mes de 
noviembre. SALUD: Preocú-
pese de usted y de su salud. 
DINERO: La desconfianza no 
es mala, pero caer en los ex-
cesos perjudica la armonía 
que hay en su trabajo. COLOR: 
Rojo. NUMERO: 20.

AMOR: Si quiere sentir el 
amor, deberá abrir de una 
vez por todas su corazón. 
SALUD: Aliméntese bien y de 
manera sana. DINERO: No se 
complique más de la cuenta 
con los problemas que tiene. 
En entienda que la economía 
mejora lentamente. COLOR: 
Celeste. NUMERO: 11.

AMOR: No le eche más leña 
al fuego, trate de solucionar 
las cosas antes que agraven 
más. SALUD: El estrés está 
ganando terreno, cuidado. 
DINERO: Debe levantarse ante 
los fracasos. No se desaliente 
por los problemas que han 
afectado su entorno. COLOR: 
Naranjo. NUMERO: 23.

21 de abril al 20 de mayo.

Tauro
21 de mayo al 21 de junio.

Géminis
22 de junio al 22 de julio.

Cáncer
23 de julio al 22 de agosto.

Leo
23 de agosto al 22 de sept
Virgo

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
AMOR: Sea tolerante si es 
que el día inicia con algún 
mal entendido. SALUD: Do-
lores musculares por las 
tensiones de todo el mes. 
DINERO: Tenga cuidado con 
realizar fuertes inversiones 
en este instante. Es preferi-
ble que no lo haga. COLOR: 
Blanco. NUMERO: 16.

AMOR: Trate que su corazón 
sane para que pueda recibir a 
un nuevo amor de mejor ma-
nera. SALUD: Deberá tener los 
máximos cuidados este día. 
DINERO: No ponga todos los 
huevos en una sola canasta, 
busque nuevas fuentes para 
invertir. COLOR: Violeta. NU-
MERO: 28.

AMOR: Mucho cuidado con 
caer en tanta tentación, esto 
traerá consecuencias tarde 
o temprano. SALUD: Busque 
nuevas distracciones para 
bajar el estrés. DINERO: Use 
sus capacidades innovadoras 
para gestar nuevas estrate-
gias para su trabajo. COLOR: 
Crema. NUMERO: 10.

AMOR: Las actitudes capri-
chosas solo atraerán pro-
blemas a la relación con sus 
pares. SALUD: Enfoque sus 
energías en usted y en su 
recuperación. DINERO: Distri-
buya mejor los recursos para 
aumentar las posibilidades 
de tener un buen fin de mes. 
COLOR: Burdeo. NUMERO: 9.

AMOR: No desaproveche el 
tiempo que pasa junto a los 
suyos, es un momento para 
enriqueces su relación. SA-
LUD: Ojo con los accidentes. 
DINERO: Tómese todo el tiem-
po necesario para decidir so-
bre esos nuevos proyectos. 
Cuidado con los fraudes. CO-
LOR: Plomo. NUMERO: 5.

AMOR: Es el momento de de-
jar las confusiones de lado y 
tomar una decisión que se 
oriente hacia su felicidad. 
SALUD: Evite cualquier ten-
sión este último día. DINERO: 
No se impaciente si el éxito 
no es instantáneo. La perse-
verancia será la clave. COLOR: 
Lila. NÚMERO: 6.

SantoralEmergencias
COQUIMBO
Farmacias A.LA. Linares 703.
OVALLE
Ahumada. Vicuña Mackenna 72-90.

Farmacias de turno
AndrésLA SERENA

Farmacia Dr. Amigo 
Balmaceda 438
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Oportunidades y desafíos en 
la empleabilidad regional

UN TERRITORIO QUE MIRA HACIA EL FUTURO

En un análisis realizado 
por el Dr. Yerko Cortés, 

académico de la 
Universidad Central 

Región de Coquimbo, se 
destaca la importancia de 

la minería, agricultura y 
servicios para la economía 

regional.

La Región de Coquimbo se encuen-
tra en un proceso de transformación 
económica que busca consolidar su 
crecimiento a través de la generación 
de empleos y la atracción de inver-
siones clave en sectores estratégicos 
como la minería, la agricultura y los 
servicios. Con un enfoque claro en la 
reactivación económica, autoridades 
y expertos coinciden en la necesidad 
de alinear los esfuerzos de los sectores 
público, privado y académico para 
impulsar una empleabilidad de calidad 
y acorde a las nuevas demandas del 
mercado.

Desde la llegada del gobierno del 
Presidente Gabriel Boric, la política 
económica ha estado marcada por una 
agenda de reactivación enfocada en 
recuperar la productividad y aumentar 
la inversión privada. Esta estrategia se 
cristalizó a través del Pacto Fiscal para 
el Desarrollo, que contempla diversas 
medidas destinadas a fortalecer las 
economías regionales. En la Región 
de Coquimbo, uno de los focos clave 
ha sido la atracción de inversiones 
sostenibles.

Pía Castillo, seremi de Economía, 
Fomento y Turismo, destacó el im-
pacto de esta política señalando que 
este enfoque ha dado resultados 
concretos en la región, con más de 
US$7.580 millones en inversiones 
privadas proyectadas, correspondientes 
a 53 iniciativas que generarán más 
de 7.800 empleos en su fase de 
construcción y alrededor de 1.500 
en su fase operativa.

Uno de los proyectos más relevantes 
ha sido el proyecto minero El Espino, 
que, tras superar obstáculos regula-
torios, permitió la creación de 300 

empleos en la provincia de Choapa, 
más del 80% de ellos provenientes de 
las comunas de Illapel y Canela. “La 
inversión privada va de la mano con la 
creación de empleos de calidad, que 
permitan la reactivación económica 
de la Región de Coquimbo, pero, sobre 
todo, impulsen una mejor calidad de 
vida para nuestras familias”, afirmó 
Castillo.

RUBROS DESTACADOS: MINERÍA, 
AGRICULTURA Y SERVICIOS

Para el académico de la Universidad 
Central Región de Coquimbo, Dr. 

Yerko Cortés, la empleabilidad en la 
zona se concentra en tres sectores 
clave: minería, agricultura y servicios. 

La minería, sin duda, sigue siendo el 
motor económico más importante. Con 
proyectos como El Espino y Arqueros, 
la región está bien posicionada para 
seguir siendo un centro de inversión 
minera, aunque esto también conlleva 
el desafío de formar y capacitar a los 
trabajadores para que puedan cubrir 
las nuevas demandas del sector. 
“Creo que la región tiene grandes 
oportunidades, pero también ha tenido 
periodos de letargo en los cuales no 
ha enfocado bien sus procesos de 

empleabilidad”, señaló Cortés.
El sector agrícola también tiene 

un rol fundamental, principalmente 
en la producción de uvas, olivos y 
cítricos, sectores que siguen siendo 
grandes generadores de empleo, 
especialmente en el valle de Elqui y 
la zona costera. En este sentido, la 
región debe garantizar que los traba-
jadores cuenten con la capacitación 
necesaria para enfrentar los desafíos 
del cambio climático y la innovación 
tecnológica en la agricultura.

En cuanto al turismo y los servicios 
generales siguen siendo una fuente 
significativa de empleo en la región. 
La creciente demanda de activida-
des turísticas en el valle de Elqui, la 
costa y la zona central ha aumen-
tado la necesidad de trabajadores 
en el sector hotelero, gastronómico 
y de transporte. Cortés destacó que 
“dentro de esos tres aspectos están 
los más importantes que tiene la 
región, pero también existen grandes 
desafíos para que estos sectores se 
mantengan dinámicos y sostenibles”.

Según el Cortés, uno de los proble-
mas más graves es la falta de una 
alineación efectiva entre los sectores 
productivos y el sistema educativo. 
“La academia siempre tiene que estar 
en este rol articulador con el ámbito 
público y el ámbito privado. Debe tener 
un relacionamiento completo con las 
empresas para saber cuáles son las 
necesidades de la región y ajustarse 
a ellas”, comentó el académico.

En este contexto, la organización de 
ferias laborales y encuentros regio-
nales entre empresas y estudiantes 
se ha convertido en una herramienta 
clave para estrechar la brecha entre 
la formación académica y las nece-
sidades del mercado laboral. Cortés 
agregó que “es muy importante que 
estos encuentros sean sistemáticos 
y tengan retroalimentación, porque 
la vinculación efectiva con el medio 
es crucial para saber si estamos 
entregando los insumos correctos 
a los estudiantes”.

Además, el académico explicó que 
uno de los retos es la inclusión de 
la inteligencia artificial, la ciencia 
de datos y el marketing digital en la 
formación de los trabajadores, áreas 
que las empresas demandan cada vez 
más. Además, enfatizó la importancia 
de no solo centrar los esfuerzos en la 
empleabilidad juvenil, sino también 
en personas mayores, un sector que 
muchas veces queda rezagado en 
el acceso a nuevas oportunidades 
laborales.

Diario El Día, junto a la Universidad Central Región de Coquimbo, llevará a cabo 
la Feria Laboral “Conecta tu Futuro”, evento, que tendrá lugar los próximos 4 y 
5 de diciembre en el Hotel Club La Serena, y que busca ofrecer una oportunidad 
única para mejorar la preparación profesional y acceder a valiosos contactos 
en el mundo laboral.
La feria contará con una serie de talleres formativos orientados a mejorar 
la empleabilidad de los asistentes, enfocados en diversas áreas clave para 
el desarrollo profesional. Entre los temas que se abordarán se incluyen in-
clusión laboral, preparación para la empleabilidad, capacitación y desarrollo 
profesional, habilidades blandas y liderazgo, y aspectos jurídicos y rol de las 
empresas.
Para más información sobre cómo participar se puede escribir al correo 
electrónico egresadosregioncoquimbo@ucentral.cl.

Conecta tu futuro 

EQUIPO EL DÍA             Región de Coquimbo

Un aspecto importante a abordar como desafío en la región es alinear los sectores produc-
tivos con el sector educativo para responder a las necesidades del desarrollo local. 

PEXELS
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